
El periódico de Almadén

Azogue
Noviembre 2009 · Número 7 · Año lII · Ediciones C&G

Obra pública
como medio 
para lidiar la
recesión

Conmemoran
la resistencia
de Almadén a
la invasión de
Napoleón

Al habla con el
lamparero
Miguel Ángel
Daza Osorio

Página 24

‘El Morconcillo’ echa el cierre‘El Morconcillo’ echa el cierre

300 personas contratados este año por el Consistorio

Como está sucediendo en la
práctica totalidad de municipios
del país, en Almadén la obra pú-
blica se ha convertido en una ta-
bla de salvación ante el actual pe-
riodo de crisis. Las administracio-
nes desarrollan numerosos pro-

yectos, buena parte de ellos de
mejora de la urbanidad y que, co-
mo principal objetivo, se marca la
lucha contra el desempleo. En es-
te sentido, el Ayuntamiento cerra-
rá el año tras haber contratado a
más de 300 parados. Página 10
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El Parque Minero de Alma-
dén, Minas de Almadén y Arraya-
nes S.A. (MAYASA) superó con éxi-
to el segundo simulacro de acti-
vación de emergencia que tiene lu-
gar en el recinto. En la actuación
tomaron parte Policía Local, ade-
más de Guardia Civil, Bomberos,
Servicio de Salud de Castilla-La
Mancha, Protección Civil, Ibermu-
tuamur y Servicio de Atención de
Urgencias 112. Página 22
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La Comarca de Almadén si-
gue mirando hacia el futu-
ro. Y de esta vocación de te-
són, voluntad y energía sur-
gen los proyectos que se

vienen desarrollando y
planteando en el ámbito de
la industria y la promoción
empresarial. Una vez más,
Almadén aglutina un impor-

tante volumen de inversio-
nes para facilitar el objetivo
de ampliar su tejido indus-
trial y crear empleo en la
Comarca almadenense, eje-

cutándose trece proyectos
que se vienen implantando
a lo largo del año 2009 a
través de instituciones pú-
blicas y empresas.

Nuevos proyectos y nuevas
inversiones que se hacen realidad

Redacción

Una vez más, Almadén aglu-
tina un importante volumen de in-
versiones para facilitar el objetivo
de ampliar su tejido industrial y
crear empleo en la Comarca, eje-
cutándose 13 proyectos que se
vienen implantando a lo largo del
2009 a través de instituciones pú-
blicas y empresas.

La puesta en marcha de es-
tas iniciativas ha sido posible gra-
cias a la colaboración y el respal-
do del Ministerio de Industria Tu-
rismo y Comercio, la Junta de Co-
munidades de Castilla-La Mancha
y el Ayuntamiento de Almadén,
junto con el esfuerzo y el compro-
miso de las empresas de la Co-
marca.Los agentes económicos de
Almadén han visto reforzada su
capacidad de iniciativa con el res-
paldo de las ayudas a la Reindus-
trialización para el año 2009, que
han logrado generar una activi-
dad sin duda fundamental para
adaptar nuestro tejido productivo
a las necesidades de la economía
y el mercado.

Esta dinámica, emprendida
con el acuerdo entre distintas ad-
ministraciones, se orienta hacia la
generación de  tejido industrial en
territorios que, como Almadén, se
han visto afectados por fenóme-
nos de ajuste empresarial o des-
localización y han provocado una
importante pérdida de actividad
industrial y destrucción de empleo.

Desde este punto de vista, el
programa de Reindustrialización
específicamente creado para la
Comarca de Almadén impulsará
hasta el año 2013
dos tipos de ac-
tuaciones. De
una parte, favo-
reciendo la im-
plantación de in-
fraestructuras in-
dustriales y de
servicios que lo-
gren hacer atrac-
tiva nuestra Co-
marca para el
crecimiento em-
presarial y, en
paralelo, apoyan-
do iniciativas in-
dustriales mo-
dernas, innova-
doras y generadoras
de empleo.

La finalidad, a medio plazo,
es clara: transformar nuestra es-
tructura productiva y lograr una
mayor diversificación empresarial

para consolidar un nuevo tejido in-
dustrial moderno e innovador que
genere empleo, riqueza y que sea
más competitivo en el nuevo en-
torno global al que nos enfrenta-

mos, máxime
tras la clau-
sura de la ac-
tividad mine-
ra en nuestro
territorio.

Y en
esta línea, el
esfuerzo de
nuestras em-
presas viene
dando resul-
tados a dos
años de inicio
del progra-
ma: durante
los años 2008
y 2009 se

han ejecutado
20 proyectos que han sumado una
inversión total de 14.756.755 eu-
ros. De estas iniciativas, durante el
año 2008 se ejecutaron 9 proyec-
tos que se sumaron a los 13 que

se vienen desarrollando en el año
2009, con el consiguiente incre-
mento en el esfuerzo de institu-
ciones y empresas y la implanta-
ción de nuevos recursos.

Durante estos dos años el
Ministerio de Industria, Turismo y
Comercio ha ejecutado ayudas a
instituciones y empresas por un
importe de 7.068.804 euros que se
suman a los  4.633.672  euros que
ha aportado la Junta de Comuni-
dades de Castilla-La Mancha.

Otro dato crucial para en-
tender la importancia de estos
proyectos son los empleos directos
que se espera generar con la eje-
cución de los 8 proyectos empre-
sariales emprendidos a través de
los créditos a interés cero conce-
didos a lo largo del año 2009 y que
han dado lugar a nuevos recursos
industriales que a medio plazo per-
mitirán que el crecimiento del em-
pleo en la Comarca comience a dar
datos positivos. 

Estas ayudas se materializan
en subvenciones a fondo perdido
y/o anticipos reembolsables sin in-

terés, con cinco años de carencia
y 10 años de amortización, de has-
ta el 50 por ciento de la inversión.
Nuevas naves industriales e in-
fraestructuras empresariales acon-
dicionadas y am-
pliadas con
nuevos recur-
sos han sido
las actividades
centrales de las
empresas de
Almadén que
han sido refor-
zadas por este
programa es-
pecífico de
Reindustrializa-
ción y que en
muchos casos
han contado
con financia-
ción comple-
mentaria de la
Junta de Comunidades a través de
distintas líneas de ayuda (incenti-
vos, protocolos familiares, estudios
de mercado), del Instituto de Fi-
nanzas de Castilla-La Mancha o de

la iniciativa PRODER, actualmente
LEADER+, gestionado por la Aso-
ciación para el Desarrollo de la Co-
marca de Almadén.

En paralelo la iniciativa pú-
blica para la gene-

ración de nue-
vos proyectos
también ha da-
do sus frutos. 

El Ayun-
tamiento de Al-
madén ha sido
beneficiario de
las ayudas a la
Reindustrializa-
ción para finan-
ciar, junto a la
aportación de
la administra-
ción autonómi-
ca, el proyecto
de edificación

del Recinto dedica-
do a la Promoción Empresarial de
la Comarca de Almadén.

También el Ayuntamiento ha
contado con estos instrumentos
para poner en marcha dos impor-
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tantes proyectos que en breve se-
rán realidad: las infraestructuras
de comunicaciones del Polígono
Industrial Pozo de las Nieves y la
construcción de una Balsa de re-
siduos sólidos que dará servicio a
distintas empresas y administra-
ciones de la Comarca y regiones
colindantes.

De forma complementaria se
han puesto en marcha servicios
destinados específicamente a las
empresas que  han dotado de con-
tinuidad al apoyo técnico a nues-
tro tejido económico para el des-
arrollo de nuevos proyectos em-
presariales y la canalización de in-
versiones privadas.

Servicios de mejora de la
competitividad de nuestras em-
presas que a su vez han generan-

do nuevas líneas estratégicas de
actuación gracias a la participación
directa de nuestros empresarios y
empresarias de distintos sectores
productivos en actividades de
diagnóstico para la mejora de los
recursos de apoyo y la orientación
de  nuevos proyectos de inversión
municipal. 

Estos proyectos han supues-
to una inversión de 3 millones de
euros a lo largo del año 2009 que
tendrán continuidad durante el si-
guiente ejercicio económico con el
objetivo de consolidar nuevos re-
cursos para la economía y el em-
pleo en Almadén, sumándose a la
puesta en marcha de una nueva
área industrial a iniciativa de Minas
de Almadén y Arrayanes, como es

el futuro Parque Empresarial Eras
de Barbudillo, donde se localizarán
nuevas empresas y proyectos que
sin duda apuntalarán la tendencia
a la creación de empleo industrial
en la Comarca.

En este sentido, el año 2010
Almadén vuelve a ser territorio cla-
ve para la inversión. Para este año
el Ministerio de Industria y la Jun-
ta de Comunidades volverán a
unirse al compromiso municipal
para movilizar conjuntamente más
de 7 millones de empresas que se-
rán rentabilizadas para poner en
marcha nuevos proyectos indus-
triales y seguir desarrollando in-
fraestructuras y servicios.

Para ello, desde que a fina-
les de octubre se publicó la con-
vocatoria de ayudas a la Reindus-

trialización para el próximo año
2010, el Consistorio ha activado
todos los recursos necesarios pa-
ra facilitar que el máximo número
de empresas almadenenses parti-
cipen de este instrumento de fi-
nanciación, dotando de un servicio
específico a los inversores para ca-
nalizar sus proyectos ante el Mi-
nisterio.

Almadén progresa y los fru-
tos de la iniciativa y la inversión de
nuestras empresas pronto serán
visibles, junto nuevas infraestruc-
turas lideradas por la iniciativa mu-
nicipal para apuntalar la econo-
mía de nuestra Comarca. Entre to-
dos y todas, seguiremos haciendo
Almadén y generando nuevos re-
cursos.
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El 24 de octubre es una fecha señala-
da para todos los amantes de la cul-

tura y el conocimiento. Es el día en que
celebramos la gran fiesta de las bibliote-
cas, un homenaje de carácter interna-
cional que en Castilla-La Mancha tiene
un significado especial por muchos mo-
tivos.

Las bibliotecas son las cajas de re-
sonancia de la palabra escrita. Son lu-
gar de aprendizaje y de ocio para quie-
nes se acercan a ellas buscando ampliar

sus conocimientos o, sencillamente, dis-
frutar de la lectura. El lenguaje, la pala-
bra impresa, es el engranaje que pone
en marcha la transferencia del conoci-
miento, que nos hace avanzar y crecer.
El simple hecho de entrar en una biblio-
teca y tomar un libro en nuestras ma-
nos nos pone en el camino de ser mejo-
res.

En Castilla-La Mancha nos gustan
las bibliotecas; una afirmación que tie-
ne su razón de ser en el hecho de que

el 40% de los
c i u d a d a n o s
que aquí vivi-
mos seamos
socios de algu-
na de ellas, y
que reciban ca-
da año más de
siete millones
de visitas. Son
espacios acti-
vos, que se
han adaptado
deprisa a las
necesidades de

una sociedad que
cambia y se transfor-
ma. Y lo han hecho sin
perder su esencia; y
es más, enriquecién-
dola con nuevos servi-
cios, con la puesta en
marcha de videotecas,
Internet, con activida-
des programadas (ca-
si 20.000 el año pasa-
do), ofertas para to-
dos los
per-
files
y
n e -

cesida-
des, y

también de la mano de
los clubes de lectura.
Del contacto con los
ciudadanos, las biblio-
tecas también reciben
cosas, y son capaces
de adaptarse y renovar
su oferta. Por eso es-
tán siempre llenas.

En la era de la
globalización y de las
tecnologías de la comuni-
cación, en la que la abun-
dancia de información de muy diversas
fuentes a veces nos sobrepasa, se re-
fuerza el papel de quienes trabajan en
las bibliotecas. Su labor es clave en ese
proceso de encontrar lo que buscamos.
No puede ser de otra forma, ya que con-
tamos con casi seis millones de docu-
mentos repartidos entre las estanterías y
los anaqueles de nuestras bibliotecas.
Por eso es justo también que en un día
como hoy reconozcamos su trabajo.

Desde el Gobierno de Castilla-La
Mancha concebimos a las bibliotecas co-
mo ese servicio público esencial para ga-

rantizar a todos los ciudadanos el acce-
so democrático a la cultura y a la infor-
mación. Por eso creemos que también es
importante ofrecer una mayor accesibi-
lidad y salir al encuentro de nuevos lec-
tores, algo que llevamos a cabo con el
programa ‘La biblioteca se sale’. Nuestros
carritos móviles de lectura nos ayudan a
trasladar el conocimiento a todos los rin-
cones de esta amplia región, allí donde
quiera que se desarrolle la vida diaria
de nuestros ciudadanos, desde los cen-

tros de salud hasta las
piscinas públicas.

Y en esta labor
de hacer extensible el
hábito de la lectura a
toda la población,
cumplen un papel des-
tacado nuestras biblio-
tecas móviles o biblio-
buses, como también
nos gusta llamarlos,
que a diario recorren
las carreteras de Cas-
tilla-La Mancha con
este fin, el de contri-
buir a universalizar el
acceso al conocimien-
to y al saber.

Jorge Luis Borges
escribió algunas de las jo-

yas que albergan nuestras bibliotecas, y
soñó, en La biblioteca de Babel, con un
lugar mágico en el que estuvieran reu-
nidos todos los libros posibles. Una bi-
blioteca universal al alcance de todos,
donde “basta que un libro sea posible
para que exista”.

Quién sabe si, medio siglo después
de ser soñada, no estamos ante la con-
versión de ese sueño en realidad. Brin-
demos por ello en este día de fiesta.

Soledad Herrero
Consejera de Cultura

Cartas al director
Este periódico publicará opi-
niones de sus lectores, así co-
mo réplicas y sugerencias de
interés general que sean res-
petuosas hacia personas e ins-
tituciones. Las cartas no deben
exceder de 30 líneas. Sus au-
tores se identificarán indican-
do su domicilio, carnet de iden-
tidad (fotocopia) y un teléfono
de contacto.               se re-
serva el derecho de extractar-

las. El lector debe aceptar que
no se mantenga correspon-
dencia sobre ellas ni devolver-
las.

Pueden enviar sus cartas por:
- Correo postal:
C/ Alejandro Prieto 4, 2ºB.
13500 Puertollano
- Fax: 926 428 893
- Correo electrónico:
redaccion@oretania.es

Azogue

Motivos para
festejar las
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24 de octubre, Día de la Biblioteca

Quién sabe si,
medio siglo después
de ser soñada, no
estamos ante la

conversión de ese
sueño en realidad.
Brindemos por ello

en este día de
fiesta

Lu
is

 M
ed

el
 /

/ 
JC

C
M

Lu
is

 M
ed

el
 /

/ 
JC

C
M

Azogue el periódico de Almadén

C/Alejandro Prieto, 4. 2ºB · 13500 PUERTOLLANO · CIUDAD REAL

TELÉFONOS: 926 428 893 · 620 429 624  #  FAX: 926 428 893
redaccion@oretania.es

ORETORETANIAANIA DE INFORMACIÓN LOCALDE INFORMACIÓN LOCAL · Nº 402· Nº 402

Director: Julio Criado García

Redactor Jefe: Paco Acero

Redacción: Diego Rodríguez, Victoria Díaz, Roberto García-Minguillán de Gregorio,

María Jesús Criado Gallego, Ana Belén Henales, Santos González Monroy,

Rhodelinda Julián.

Colaboraciones: José González Ortiz, Esteban Sánchez, Elías Zamora, E.R.F.,

Antonio Carmona, Ramón Aguirre.

Maquetación: Grupo de Comunicación Oretania

Diseño Gráfico: Rubén Cascado Montes

Fotografía: Julio Criado Gallego, Anastasio Ciudad, Esteban Sánchez.

Gerencia: Julio Criado García

Publicidad: Grupo de Comunicación Oretania Tfno: 620 429 624

Depósito Legal CR-919-2007

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Azogue. 11/2009.



5AzogueNoviembre 2009

Opinión

Oretania de Información Local

Han confluido recientemente en mí dos
circunstancias fundamentales para de-

cidirme a escribir algo sobre las minas.
Una de ellas ha sido la lectura de

“Azogados” libro que tuvo el gusto de re-
galarme su autor y amigo D. Casimiro Sán-
chez Calderón en el que relata acertada-
mente algo que él bien conoce sobre la
mina de azogue de Almadén, una de las
mayores del mundo de éste yacimiento de
cinabrio del que se le extrae el único me-
tal liquido, el mercurio, mina que estuvo ac-
tiva hasta el año 2003.

Otro hecho fue, que hace meses fui-
mos en una excursión organizada por el
Centro de Mayores a visitar dicha mina, Tu-
ve la suerte de ser uno de los que fuimos
a visitarla. Fue una acertada decisión por
parte del Centro y mía pues son cosas dig-
nas de ver y mas estando relativamente
cerca.

Llegaron simultáneamente a mí estos
dos hechos y propiciaron que se viera cum-
plido el gran deseo que siempre tuve. Co-
nocer el interior de una mina.

Aparte de las lecturas o imágenes
que podemos ver en los libros, físicamen-
te no conocía nada de las minas y menos
en lo que respecta a su interior. No debía
nadie perderse la experiencia de conocer lo
que es una mina en las obscuras profundi-
dades de ella, recorriendo galerías, pozos,
jaulas, sistemas de trabajo y sobre todo
meditar en su interior los sufrimientos de
aquellos mineros que no tenían  otra alter-
nativa de subsistencia mas que bajar dia-
riamente a su interior, asumiendo todos
los peligros y sus consecuencias como con-
traer la silicosis,  por la inhalación de pol-
vo, una explosión de grisú, o partirle la pier-
na un liso, pero…¡Bah!  Eso eran acciden-
tes laborables sin importancia.

Argamasilla ha sido siempre un pue-
blo vinculado a las minas de carbón de
Puertollano por su proximidad, no en bal-
de muchos mineros eran de aquí y allí que
iban andando por la carretera hasta las di-
ferentes minas. Asdrúbal, La Extranjera,
San Esteban etc. Recuerdo que venían an-
dando a altas horas de la noche con las al-
forjas al hombro y dos puntas de rollizo ata-
dos con un cordelillo, uno en una punta y
otro en la otra  colgando del hombro, des-
cansando una punta en el pecho y otra en
la espalda y la carbura pinchada por el gan-
cho en una de ellas. Estas puntas de pino
descortezado eran las sobras de los que uti-
lizaban para entibar las galerías y muy
prácticos para en la casa hacer con ellas as-
tillas, utilísimas para encender las estufas.

Los días de cobranza que era uno a
la semana era inevitable parar a celebrarlo
en el ventorro que había en la carretera,
junto al paso a nivel, celosamente guarda-
do por la guardabarrera, la Sra Pura.

Cuando se paraba allí, era indefinida
la estancia en dicho ventorro. Había mucha
necesidad de refrescarse y el dinero esta-
ba calentito en un sobre en el bolsillo de
la pelliza y le tiraban un pellizco. Había
que aprovechar, pues esperaba otra sema-
na de abstinencia. Además, tal vez busca-
ran también olvidar sus penas con el falso
consuelo del vino.

Así pasaron años y años hasta que
por la década de los cuarenta surgió el ce-
lebre Meregildo en el paseo de Puertollano
vendiendo bicicletas, pero aquello era un
lujo no al alcance de cualquiera, pense-

mos que aquellas “Orbeas” de paseo eran
los “Mercedes” de hoy.

Recuerdo que la primera bicicleta que
se vendió a plazos a un minero de Arga-
masilla fue a un buen amigo de mi familia
Alejandro Real, tío de Senén más conocido
por “El Teque”.

También quiero recordar que estos
mineros, dentro de su ingrato y durísimo
trabajo, tenían también algún mezquino
privilegio. Todos los trimestres le daban
un vale que equivalía a 500 kilos de car-
bón de los llamados mixtos, carbón malo,
de pocas calorías pero válido para las es-
tufas, el carbón bueno llamado doble cri-
bado, era como todo en la vida para los de
arriba, para la aristocracia de la mina, los
vigilantes, los administrativos y los inge-
nieros. A los que sacaban el carbón de las
entrañas de la Tierra con el pico y el sudor
de su frente y arriesgando su vida, los mix-
tos que la mitad eran piedras.

He dicho vigilantes y he dicho bien.
Era una categoría fundamental en la mina,
con ellos se
evitaba que
el minero
prolongara
el tiempo
de comerse
la merien-
da, que no
echara un
cigarro mas
de la cuenta
o se le ocu-
rriera dar
una cabeza-
da. La em-
presa no
podía per-
mitir tales
descuidos,
había que
trabajar, sa-
car muchas toneladas de carbón.

Otro de los privilegios que tenían. Era
que en la posguerra, década de los cua-
renta, época angustiosa de triste recuer-
do,  cuando tanta escasez de pan había, a
ellos les daban un cartón con cupones que
les daba derecho a un chusco de pan por
día, para cada minero en  la panadería de
Ciudad, y uno más pequeño llamado min-
go que parecía de juguete con una rajita en
el centro para cada uno de la familia. Por
ello, por mucha escasez de pan que hu-
biera, ellos tenían asegurado su minguito,
¡Ah…! Se me olvidaba, también tenían de-
recho al economato minero donde encon-
traban alguna ventaja en la compra.

II
Pero siempre me pasa igual, me en-

frasco en escribir lo que tengo en la men-
te, soltándolo como un lastre y consumo
con rapidez el papel olvidándome de lo que
más interés tenía de decir. En este caso se
trata de comentar algo de lo que somera-
mente aprendí, sobre la mina de Almadén.

La excursión a la que he hecho men-
ción resultó bonita, pero más que nada in-
teresante, sobre todo para los que desco-
nocemos la mina y sus entresijos en el in-
terior de ella.

Hay veces que la imaginación se que-
da corta ante la realidad que se presenta
ante tu vista atónita. En verdad que fue
amable el guía que nos acompañó, sin re-
gatear explicaciones, a las que yo presta-

ba suma atención, ni tampoco miraba el
tiempo dedicado a ellas.

La mina de Almadén es la más pro-
funda de España alcanzando los 900 me-
tros de profundidad, en su interior se en-
trelazan múltiples galerías sinuosas sin or-
den geométrico. También era la más rica
del mundo de este mineral, teniendo filo-
nes de cinabrio que contienen hasta el
7,20% de mercurio.

La visita se realiza en la primera plan-
ta bajando, pero es más que suficiente pa-
ra darte cuenta de todo lo que encierra de
índole material y de índole moral, ambas
cosas dignas de meditar. Como digo está
surcada de galerías entibadas obscuras y
estrechas encontrándote un dédalo de bi-
furcaciones y pozos a diferente nivel, y ahí
empieza tu mente a cavilar calculando
mentalmente la heroicidad de aquellos mi-
neros que además de su duro trabajo, pa-
ra arrancar la dura roca de cinabrio, arries-
gaban su vida y comprometían seriamente
su salud.

C o m o
prueba de
ello baste de-
cir que solo
en el siglo
XIX causó
7748 bajas y
558 falleci-
dos, pero eso
no importa-
ba, si un mi-
nero enfer-
maba de hi-
drargirismo
lo reempla-
zaban por
otro rápido,
la producción
no podía pa-
rar y de ma-
nera incesan-

te, llegaban grupos y grupos a reemplazar
a los enfermos, la abundancia de brazos era
grande  y la necesidad  mucha.

Debemos saber que el hidrargirismo
es una enfermedad profesional y frecuen-
te garantizada en los mineros de Almadén
por la inhalación de polvo de sícile y que
una vez contraída no tiene cura posible, só-
lo el enfermo puede encontrar mejoría, oxi-
genando sus pulmones en un ambiente pu-
ro, que es lo que han hecho siempre los mi-
neros de Almadén.

Recuerdo que el guía  nos hablaba de
diferentes épocas, pues la vida de la mina
data desde la época de los romanos hasta
el 2003 que terminó su actividad y hubo
una  que resulta escalofriante el escuchar-
la. Decía esto:

La cárcel está relativamente cerca
de la mina y allí llevaban los presos a tra-
vés de  un túnel a trabajar. Como es lógi-
co en la mina había diferentes trabajos, nin-
guno bonito ni entretenido, pero de dife-
rente dureza y en función de ellos los diri-
gentes de la mina dosificaban el alimento
en función del desgaste de energías, cuan-
to más desgaste de energías, más calorías
en el alimento.

En las diferentes etapas de la visita
se ven innumerables cosas que te llaman la
atención, muchas, todas dignas de meditar.
Pero lo que más me impactó y jamás olvi-
daré fue el famoso malacate, máximo ex-
ponente de la  tecnología antigua, es algo

impresionante, máxime teniendo en cuen-
ta que se hizo hace siglos. Está en una
enorme bóveda escavada en la roca de ci-
nabrio. No debo explicar lo que es un ma-
lacate porque ustedes lo saben como yo. Es
un artilugio antiquísimo semejante a una
noria que dando vueltas multiplica la velo-
cidad y la fuerza en una gran rueda de
madera arriba que lleva adosada una gran
soga con la que bajaban o subían los ma-
teriales por un pozo vertical.

Este malacate a diferencia de las nor-
ias que las movía un burro uncido a un va-
ral, aquí llevaba en cruz cuatro varales mo-
vidos por hombres traídos de la cárcel y es-
tos son los que derrochaban mas energías
en su trabajo y a estos es a los que había
que darles mejor alimento en calorías  ¿Han
comprendido bien porqué la diferencia en
alimentarlos mejor? ¡No eran tontos ver-
dad! Entre estos mineros no creo que hu-
biera muchos obesos, ni que ninguno can-
tara como Antonio Molina “Yo soy minero”

Lo principal era sacar mucha produc-
ción de mercurio, cuanto más mejor, lle-
varse los dineros de Almadén y allí queda-
ban las piedras vacías y los mineros con sus
secuelas y su enfermedad laboral e irre-
versible de hidrargirismo. ¡¡Que mundo,
Dios mío, sin alma y sin piedad!!

Ante tales injusticias sociales  que de-
jan en evidencia la conciencia humana no
se me ocurre otra expresión  mejor dicha
que decir…  ¡¡Pobrecitos!!

Me gustaría decir  muchas mas co-
sas de la mina de Almadén que quedaron
gravadas en mí como un estigma moral, pe-
ro lamentablemente no hay más papel y
tengo que  terminar diciendo así:

Almadén, pueblo castellano y minero,
desde el día que te visité por primera vez
te tengo respeto, cariño y admiración,  y no
por tu singular joya arquitectónica, única en
el mundo, tu  hexagonal plaza de toros, ni
tampoco por tu situación geográfica encla-
vada en el verde valle de Alcudia, sino por
el hecho de haber tenido en tu seno una
mina rica y famosa que te hizo y serás por
los siglos  inmortal.

Te prometo que si Dios  me conser-
va la salud, aunque sea tiempo breve, he
de volver otra vez a visitarte, a reencon-
trarme de nuevo contigo solo por visitar
de nuevo tu mina, convertida en intere-
sante museo, como cuando uno se reen-
cuentra con un amigo y estrecha su mano,
y en esa nueva visita mi imaginación no se
centrará como la primera vez, en contem-
plar y admirar tus estrechas y obscuras
galerías, ni tus pozos, ni en admirar tu im-
presionante malacate, si no en recordar con
sublime admiración aquellos sacrificados
mineros que dejaron en ella su vida por
arrancar de las entrañas de la tierra la pre-
ciada roca, de donde se extrae un mineral,
liquido y pesado llamado mercurio, y no pa-
ra conseguir con el, el bienestar, la riqueza
y el progreso de un pueblo o de una co-
marca, si no para engrosar los beneficios
del  siempre poderoso capital.

Termino, viendo como tú, gran pue-
blo minero, te aferras con ilusión a renun-
ciar a lo que fuiste y siembras de flores un
camino de esperanza, por donde sin duda
vendrán nuevos tiempos, encargados de
hacer resurgir el desarrollo que tuviste, y la
historia de tu glorioso pasado.

Luis Molina

La mina de Almadén
Colaboración
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El Ejecutivo autonómico declaró esta fiesta almadenense de Interés Turístico Regional

El Carnaval muestra su
agradecimiento a la Junta

Redacción

Cabezudos y gigantes y mur-
gas de Carnaval acompañaron el
pasado 25 de julio a la portavoz
del Gobierno de Castilla-La Man-
cha, Isabel Rodríguez, en su visi-
ta a la Feria y Fiestas patronales
de Almadén agradeciendo así que
el Ejecutivo regional haya decla-
rado los carnavales de Almadén
como Fiesta de Interés Turístico
Regional.

Almadén disfrutaba esos dí-
as de sus fiestas patronales que,
como novedad, tuvieron cierto co-
lor carnavalero. Así, con carrozas,
cabezudos, gigantes y murgas tan-
to el Ayuntamiento de la ciudad
como la Asociación de Amigos del
Carnaval han decidido celebrar
una Feria y Fiestas en Honor a San
Pantaleón que además sirvan pa-
ra agradecer a la Junta de Comu-
nidades de Castilla-La Mancha, la
declaración de los carnavales de
Almadén, Fiesta de Interés Turísti-
co Regional.

Autoridades y Amigos del
Carnaval aprovecharon además, la
presencia de la portavoz del Go-
bierno regional, Isabel Rodríguez,
la delegada provincial de Cultura,
Turismo y Artesanía, Carmen Te-
resa Olmedo y su homólogo de Or-
denación del Territorio y Vivienda,
Antonio Trenado, para dar paso a
unas fiestas en las que el Carnaval
estuvo presente como principal
novedad ya que se mezclaron am-
bas tradiciones: la de disfrazarse y
divertirse tras una máscara y la

de honrar al patrón y coronar a las
reinas y las damas de las fiestas.

En este sentido, Rodríguez
destacó el importante papel tanto
del Ayuntamiento como de la Aso-
ciación de Amigos del Carnaval,
que representó uno de sus inte-
grantes, Julián Hidalgo, a la hora
de defender las tradiciones y las
costumbres más arraigadas. Para
la portavoz regional, “esto de-
muestra la riqueza patrimonial y
cultural de Castilla-La Mancha”.

Expresó el profundo deseo
del Ejecutivo autonómico, en su
nombre el presidente José María

Barreda, de fomentar y apoyar es-
te tipo de tradiciones que sin du-
da, “sirven para construir nuestro
futuro y legar a nuestros hijos”,
apuntó Rodríguez.

Igualmente agradeció la im-
plicación de los colectivos ciuda-
danos en este tipo de actos ya que
sin ellos, “esto no sería posible”.
Son asociaciones como los Amigos
del Carnaval y cuantas agrupacio-
nes se han volcado con la cele-
bración de estas fiestas patrona-
les, quienes hacen “de verdad los
pueblos” y en este sentido su de-
dicación son “de gran valor para el

Gobierno de Castilla-La Mancha”,
puntualizó la portavoz del Ejecuti-
vo autonómico.

En cuanto a la programación
de las fiestas, Isabel Rodríguez
felicitó al Ayuntamiento y al alcal-
de de Almadén, Emilio García Gui-
sado, por haber preparado unas
fiestas en las que no falta de na-
da, desde música, hasta bailes po-
pulares pasando por actividades
lúdicas para todos los gustos y pa-
ra todas las edades.

Las fiestas se desarrollaron
hasta el pasado 27 de julio, día
de San Pantaleón.

La Politécnica acogió la XXI
Semana de la Industria

Redacción

Frente a las tradicionales
energías, como el petróleo o la
energía nuclear, las energías reno-
vables comienzan a tener un papel
relevante ante el cambio climático
y el agotamiento de yacimientos
de combustible.

La energía geotérmica es
aquella energía que puede ser ob-
tenida por el hombre mediante el
aprovechamiento del calor del in-
terior de la tierra, un recurso que
se puede considerar inagotable y
renovable, ya que quedan miles de
años antes de que se enfríe.

En este contexto, la Politéc-
nica dedicaba su XXI Semana de
la industria y de la minería a este
tipo de energía, la geotérmica, co-
mo energía renovable emergente.

Para ello, se preparó un va-
riado programa de conferencias,
impartidas por expertos en la ma-
teria. En este sentido, las jornadas
comenzaron el 17 de noviembre
con la conferencia ‘Geotermia su-
perficial y profunda’ y ‘Captación
de la energía mediante intercam-
biadores de calor geotérmicos: ti-
pos, configuraciones, cálculo, soft-
ware…’, a cargo de José Martínez,
divulgador científico y fundador de
la Unión Española de Geotermia.
Le siguió, el mismo día, la inter-
vención de Carlos Fúnez Guerra,
ingeniero de minas,  que hablará
sobre ‘La Escuela Universitaria Po-
litécnica de Almadén y la energía
geotérmica’.

Al día siguiente participó Ni-
colás Martín, gerente de Solucio-
nes Integrales de Perforación, y

Pedro Pablo Mendoza, director ge-
neral de Geotermia Vertical. Asi-
mismo, intervinieron José Gato y
Agustín Maillo, de la empresa Cia-
tesa, que debatirán en torno a
bombas de calor geotérmicas; y
Juan José Pérez, director comer-
cial de Hemera, con la charla ‘Ad-
vanclim, una alternativa sosteni-
ble. Sistema de distribución me-
diante suelo radiante y ventilación
por desplazamiento’. Cerró las se-
siones Israel Ortega, responsable
de la Academia Uponor en Espa-
ña y Portugal.

Finalizó la semana con las
intervenciones de Juan Pedro Lu-
na, jefe del Área de Minas e Ins-
talaciones de Seguridad de Ma-
drid; Juan Pablo Mariño, ingenie-
ro de minas y Luis Antonio Martí-
nez, director gerente de AGECAM.

Redacción

El ministro de Fomento,
José Blanco, anunció el pasado
día 29 de julio durante su visita
a las obras del subtramo Méri-
da-Montijo de la Línea de Alta
velocidad Madrid-Extremadura
la construcción de un nuevo
cambiador de ancho ferroviario
a la altura de la estación de Bra-
zatortas-Veredas (Ciudad Re-
al), que permitiría la conexión
entre las líneas Madrid-Extre-
madura de ancho convencional
y la Línea de Alta Velocidad Ma-
drid-Andalucía.

De esta forma, se confi-
guraría un recorrido total entre
Madrid y Extremadura de apro-
ximadamente 450 kilómetros,
de los cuales la mitad discurri-
ría por la red de ancho conven-
cional y la otra mitad por la Lí-
nea de Alta Velocidad, generan-
do unas mejoras en los tiem-
pos de viaje de alrededor de
una hora y 15 minutos en el tra-
yecto comprendido entre Ma-
drid y Mérida, y de aproxima-
damente una hora y 40 minutos
en el recorrido entre Madrid y
Badajoz.

Así, los tiempos de viaje
pasarían de las cuatro horas y
35 minutos actuales en la pri-
mera de las relaciones a tres
horas y 20 minutos, y de cinco
horas 30 minutos a alrededor
de tres horas y 50 minutos en el
segundo de los trayectos, pro-
porcionando un servicio de alta
calidad y competitivo en cuan-
to a tiempos de viaje, lo que
repercutiría en beneficio de to-
dos los ciudadanos de la vecina
región de Extremadura.

La línea férrea
entre Badajoz
y Madrid será
mejorada

Licitado el estudio
informativo para la
mejora de la N-502

Redacción

El Ministerio de Fomento ha
licitado, con su publicación en el
Boletín Oficial de Estado (BOE),
la redacción del estudio informa-
tivo para la mejora de la carre-
tera N-502 entre Talavera de la
Reina (Toledo) y Almadén, del
punto kilométrico 120+000 al
punto kilométrico 309+000. El
presupuesto de la licitación as-
ciende a 893.339,66 euros.

La presente actuación tiene
como objetivo recopilar y analizar
los datos necesarios para definir
las diferentes alternativas viables
para la mejora de las condiciones
de calidad y seguridad vial en el

tramo, y proponer la solución
más ventajosa para su desarro-
llo en posteriores proyectos.

Los condicionantes básicos
del proyecto son, entre otros, los
siguientes: se establecerá la ve-
locidad de proyecto más adecua-
da para cada alternativa, se rea-
lizará un estudio sobre reordena-
ción de los accesos existentes, se
realizará un estudio de tráfico ac-
tual y futuro, se tendrá en cuen-
ta el planteamiento urbanístico
existente en los municipios afec-
tados, se mantendrá la coordina-
ción adecuada con entidades y
administraciones y se estudiará
con detalle la reposición de ca-
minos, vías pecuarias, etcétera.
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Valerio visitó Almadén para explicar este nuevo Fondo Regional de Cooperación Local

La Junta prepara un
nuevo Forcol plurianual

Redacción

La consejera de Administra-
ciones Públicas y Justicia, Magda-
lena Valerio, mantuvo el pasado 23
de septiembre en Almadén un en-
cuentro de trabajo con los alcaldes
y alcaldesas de la comarca, con el
objetivo de informarles y recabar
su valoración sobre las políticas de
apoyo del Gobierno de José María
Barreda a los municipios, tanto en
el aspecto económico como en la
implantación de una administra-
ción pública más ágil, cercana y
eficiente que favorezca la apertu-
ra de empresas y facilite la trami-
tación administrativa a la ciuda-
danía.

Magdalena Valerio analizó
con los representantes municipa-
les las novedades que se están in-
troduciendo en 2009 en la gestión
del Fondo Regional de Coopera-
ción Local (FOR-
COL), y anun-
ció que el Go-
bierno regional
está trabajan-
do en la elabo-
ración de una
próxima con-
vocatoria de
ayudas para fi-
nanciar inver-
siones en los
m u n i c i p i o s ,
que tendrá ca-
rácter pluria-
nual.

La con-
sejera señaló
que esta medida
se sumará a la ampliación de las
ayudas incondicionadas para gas-
tos corrientes a los ayuntamien-
tos mayores de 2.000 habitantes,
hasta alcanzar el 60 por ciento de
la dotación total del Forcol, que
se ha llevado a cabo este año, y
que permite inyectar directamen-
te fondos propios de la Junta de
Comunidades a todos los consis-
torios de la región sin necesidad
de presentar solicitud ni justifica-
ción del destino dado al dinero re-
cibido.

En concreto, en la comarca
de Almadén, esta modificación ha
afectado a los Ayuntamientos de
Almadén y Chillón que, con los

nuevos criterios de reparto del
FORCOL incondicionado para gas-
tos corrientes, van a tener un in-
cremento de los fondos recibidos
de un 14,82 y un 23,67 por cien-
to respectivamente, en compara-
ción con lo que percibieron en
años anteriores.

Valerio recordó que esta ini-
ciativa “fue muy bien acogida por
el Consejo Regional de Municipios

y la Federación de
Municipios y
P r o v i n c i a s
(FEMP) de Cas-
tilla-La Man-
cha”, ya que,
“en los actuales
momentos de
dificultad eco-
nómica, a los
ayuntamientos,
que están re-
caudando me-
nos, les viene
muy bien esta
inyección direc-
ta de fondos
propios de la

Junta de Comuni-
dades para abonar gastos munici-
pales corrientes, como puede ser
el alumbrado público, la limpieza
de las calles o la recogida de ba-
suras, por ejemplo”.

Entre los años 2003 y 2009,
el importe total de las ayudas des-
tinadas por la Consejería de Ad-
ministraciones Públicas y Justicia,
a través del Forcol, a los munici-
pios que componen la comarca de
Almadén –Agudo, Alamillo, Alma-
dén, Almadenejos, Chillón, Gua-
dalmez, Saceruela y Valdemanco
de Esteras– ha ascendido a
3.786.294 euros.

Colaboración para lograr una

administración más ágil,
cercana y eficiente

Durante la reunión de tra-
bajo, Magdalena Valerio informó
también a los alcaldes y alcaldesas
de la comarca de Almadén sobre
las políticas que está llevando a
cabo el Gobierno de José María
Barreda para la implantación de
la Administración Electrónica en
Castilla-La Mancha, la transposi-
ción de la Directiva Marco Europea
de Servicios, que va a facilitar la
instalación de negocios y empre-
sas en el territorio regional, y la re-
ducción de cargas y trámites ad-
ministrativos para la ciudadanía.

La consejera avanzó que
próximamente se convocará una
reunión, con la presencia de las

cinco diputaciones provinciales y la
FEMP de Castilla-La Mancha, con
el objetivo de ayudar a los ayun-
tamientos a incorporar algunas de
estas medidas, a través de la ela-
boración de modelos de ordenan-
zas que deberán modificarse, y
apostó por “la colaboración entre
todas las Administraciones Públi-
cas, desde la Estatal y la Regional
hasta las provinciales y las locales,
para sacar adelante este reto”.

En este sentido, Magdalena
Valerio incidió en que “la unión ha-
ce la fuerza” y puso como ejem-
plo la adhesión de los ayunta-
mientos al Plan de Choque por el
Empleo liderado por el Gobierno
del presidente Barreda y la cola-
boración de la sociedad civil de la

región, a través de los represen-
tantes de los trabajadores y los
empresarios, junto a diputaciones
provinciales, la FEMP de Castilla-
La Mancha y los ayuntamientos,
con el Gobierno regional para fir-
mar y poner en marcha el Pacto
por Castilla-La Mancha.

Por su parte, el alcalde de
Almadén, Emilio García Guisado,
tras dar la bienvenida a la conse-
jera en nombre del resto de alcal-
des y alcaldesas de la comarca,
destacó esta reunión como una
muestra del “contacto directo del
Gobierno de Castilla-La Mancha
con la administración local, los al-
caldes y la política más básica, re-
presentada por los ayuntamientos,
que es imprescindible”.

Valerio: “En 
los actuales 

momentos de 
dificultad 

económica, a los 
ayuntamientos que 
están recaudando 
menos, les viene 

muy bien”
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La delegada provincial de Educación y Ciencia visitó Almadén y Chillón

Fuentes supervisa las
obras de su Consejería

Redacción

La delegada provincial de
Educación y Ciencia, Elisa del Va-
lle Fuentes, ha visitado los muni-
cipios de Almadén y Chillón para
comprobar en estado de ejecución
de varios proyectos de obra que
la Conserjería de Educación y
Ciencia esta realizando en la zona
ciudadrealeña.

En una visita al colegio pu-
blico Jesús Nazareno almadenen-
se, Fuentes ha explicado que “muy
pronto” se inaugurara el nuevo
instituto de educación secundaria
Pablo Ruiz Picasso donde el Go-
bierno Regional ha invertido siete
millones de euros y donde, los
alumnos y el personal docente “ya
han estrenado sus aulas” y donde
“solo queda por terminar la cons-
trucción de las pistas deportivas”.

La delegada provincial tam-
bién se ha interesado por el esta-
do de ejecución de las obras del
nuevo campo de deportes ‘El Mor-
concillo’, dependiente de la Con-
serjería de Educación y Ciencia, y
donde se invertirán más de dos
millones de euros para dotarlo de
césped artificial, tribuna, graderí-
os, vestuarios o campos de entre-
namiento entre otros.

Hace unas semanas que co-
menzaron las tareas de desmon-
taje del antiguo campo de depor-

tes y en la actualidad el nuevo es-
pacio deportivo se encuentra a ex-
pensas de que finalice el replanteo
del terreno para comenzar a aco-
meter las obras.

Valle Fuentes también ha ex-
plicado que “en la clara apuesta
del Gobierno regional por la co-
marca de Almadén y por su futu-
ro universitario” la Consejería de
Educación y Ciencia tiene ya en
previsión la construcción de una

nueva residencia que “afianza el
carácter universitario de esta tie-
rra”.

La delegada provincial de la
Consejería de Educación y Ciencia
también ha visitado el colegio pu-
blico Nuestra Señora del Castillo
de Chillón donde ha comprobado
el estado de las “inversiones que
estamos realizando” y que han
concluido con la puesta en servi-
cio de una pista multijuegos “de la

que no solo ya se benefician los
alumnos sino también el resto de
ciudadanos”.

La delegada provincial ha re-
cordado que, en la actualidad, es-
te colegio publico esta siendo pin-
tado para, inmediatamente, aco-
meter las obras para “dotarlo de
una nueva instalación eléctrica así
como otras pequeñas obras de re-
modelación que acometeremos
poco a poco”.

Rodríguez, reelegido
como presidente de
los empresarios

La EUPA licita
un edificio de
laboratorios

Redacción

La Universidad de Castilla-
La Mancha va a dotar a la Es-
cuela Universitaria Politécnica
de Almadén de un nuevo edifi-
cio destinado a laboratorios. El
proyecto, adjudicado ya tras el
pertinente proceso de licitación
a la empresa Aislamientos y Ca-
lorifugados Criptana por un
montante de 572.309,70 euros,
contempla también la demoli-
ción del inmueble destinado
hasta ahora para laboratorios y
residencia.

La intención a la hora de
ejecutar esta infraestructura es,
como bien recoge el proyecto,
“satisfacer las necesidades de
ampliación de espacios para uso
de la comunidad universitaria
de Almadén”. El proyecto ha si-
do elaborado por el arquitecto
superior Emilio Verastegui Ra-
yo y ha sido supervisado por la
Oficina de Gestión de Infraes-
tructuras de la UCLM.

El plazo de ejecución y
entrega es de diez meses.

En cuanto al alojamiento
de estudiantes, cabe recordar
que el Pleno de la Corporación
Municipal ya dio el visto bueno
a la cesión a la Consejería de
Educación de una parcela de
unos 1.900 metros cuadrados,
ubicada en la calle Hospital 3-5. 

Allí el Gobierno regional
tiene prevista la construcción de
una nueva residencia universi-
taria al haber quedado obsole-
ta y pequeña la Residencia ‘Luis
J. Mateo’.

Redacción

La Asamblea General Electo-
ral de la Asociación Comarcal de
Empresarios de Almadén ha re-
frendado por aclamación la ree-
lección como presidente de Aure-
liano Rodríguez y de José Manuel
Úbeda como vicepresidente, quie-
nes seguirán al frente de dicha or-
ganización empresarial con el mis-
mo equipo directivo.

Con anterioridad se celebró
la Asamblea General Ordinaria,
con la asistencia de más de 60
empresas asociadas y en la que su
presidente, Aureliano Rodríguez,
dio un repaso al año transcurrido
desde la última Asamblea.

Puso de manifiesto, nueva-
mente, las necesidades de la co-
marca de Almadén en infraestruc-
turas, sobre todo autovías, y el
compromiso de la creación de

puestos de trabajo por empresas
de fuera de la comarca, ya que la
situación sigue agravándose en es-
ta zona de la provincia.  También
se puso de manifiesto que, des-
pués del año transcurrido tras las
movilizaciones de empresarios y
sindicatos, sigue sin solucionarse
el problema existente con el agra-
vante de la crisis globalizada, tan-
to en España como en los países
de su entorno desarrollado.

Por otro lado, Aureliano Ro-
dríguez señaló que los autónomos
y las pymes se encuentran con la
imperiosa necesidad de la finan-
ciación, lo que es un problema
añadido a la crisis que viene pa-
deciendo esta comarca desde ha-
ce 30 años.

A pesar de ello, el presiden-
te, trasmitió a sus asociados la es-
peranza necesaria para seguir lu-
chando y trabajando, ya que son

ellos los obligados a sacar esta zo-
na de la provincia adelante e in-
formó que antes de que finalice el
año se comenzarán las obras del
Polígono de Castilseras, según le
trasmitió el presidente de Minas de
Almadén y Arrayanes S.A. (MAYA-
SA), Eduardo Maitines; a pesar de
la multitud de trabas impuestas

por Medio Ambiente de la Junta de
Castilla-La Mancha. 

Igualmente se informó de
las subvenciones de la Junta de
Comunidades de Castilla-La Man-
cha, que acaba de entrar en vigor
el 23 de octubre, para Pymes, mi-
croempresas y autónomos, con un
plazo de presentación de tres o

cuatro meses, respectivamente.
También anunció  los prés-

tamos sin intereses, del Ministerio
de Industria para la comarca de
Almadén; el plazo de solicitud se
abrió el pasado 28 de octubre y
finaliza el próximo 3 de diciembre
y la entrada en funcionamiento del
LEADER.
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El Gobierno regional ha aportado cerca de 2,5 millones de euros

Redacción

La consejera de Administra-
ciones Públicas y Justicia, Magda-
lena Valerio, visitó las obras de
reforma que se están ejecutando
en el Teatro Municipal ‘Cervantes’,
de Almadén, para las que el Go-
bierno de Castilla-La Mancha apor-
ta cerca de 2,5 millones de euros,
sobre un presupuesto total de
2.912.460 euros.

Valerio recordó que la mayor
parte del dinero destinado por el
Gobierno regional a la obra, más
de 2,3 millones de euros, es apor-
tada por la Consejería de Cultura,
Turismo y Artesanía desde el año
2005, mientras que la financiación
procedente del Fondo Regional de
Cooperación Local (FORCOL), que
gestiona la Consejería de Admi-

nistraciones Públicas y Justicia, es
de 150.000 euros correspondien-
tes a los ejercicios 2008 y 2009.
También han contribuido a la eje-
cución de la reforma el propio
Ayuntamiento de Almadén y la Di-
putación Provincial de Ciudad Re-
al.

“Ejemplo de colaboración”
La consejera subrayó que es

un ejemplo más de la “colabora-
ción entre administraciones públi-
cas que promueve el Gobierno del
presidente Barreda para ejecutar
inversiones de gran interés para
los pueblos y ciudades de Casti-
lla-La Mancha y procurar la mejo-
ra de la calidad de vida de la ciu-
dadanía”, y destacó “el esfuerzo
inversor que están realizando to-
dos los departamentos del Ejecu-

tivo autonómico en Almadén y su
comarca, cuya revitalización eco-
nómica, social y cultural tiene la
consideración de prioritaria”.

Desde el año 2003 hasta el
2009, la Consejería de Administra-
ciones Públicas y Justicia ha des-
tinado casi un millón de euros en
ayudas directas al Ayuntamiento
de Almadén. De esa cantidad, más
de 470.000 euros han servido pa-
ra financiar gastos corrientes mu-
nicipales y más de 467.000 han
financiado diversas inversiones a
través del Forcol.

Además, se han concedido
ayudas de 24.000 euros dentro del
Programa de Mejora de Casas
Consistoriales y 31.460 euros pa-
ra equipación de vehículos, mate-
riales y uniformes de la policía lo-
cal del municipio.

La Junta financia
las obras del Teatro
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Redacción

La Escuela Universitaria Po-
litécnica de Almadén y el Ayun-
tamiento han dado la bienvenida
a los alumnos universitarios in-
ternacionales que este año reali-
zarán una estancia formativa en
la localidad minera, en un acto
celebrado y organizado por el
Consistorio.

Ciudades hermanas
Tanto el alcalde de Alma-

dén, Emilio García Guisado, como
el subdirector de Relaciones Ex-
ternas de la Escuela Universitaria
Politécnica de Almadén, Demetrio
Fuentes, y el concejal de Cultura,
Miguel Oviedo, han sido los en-
cargados de recibir a los nuevos
estudiantes internacionales que
en este curso académico se han
incorporado a la Escuela y que
provienen de la localidad perua-
na hermanada con Almadén
Huancavelica.

Estos alumnos se unen a
otros estudiantes extranjeros que
ya cursan sus estudios en la ciu-
dad del mercurio y que provienen
de países como Guinea, Argenti-
na, Turquía o Méjico, entre otro
países.

Durante la recepción, orga-
nizada por el Ayuntamiento de
la localidad minera, el alcalde
destacó la presencia entre los
nuevos estudiantes de los cua-
tro huancavelicanos entre los que
se encuentra el hijo del alcalde
peruano hermanado en un acto
institucional en Almadén en
2006.

El regidor se puso a dispo-
sición de los estudiantes y les
brindó su ayuda en todos aque-
llos problemas que pudieran sur-
gir durante su estancia en el mu-
nicipio mientras les ofreció el
Consistorio “como si fuese su se-
gunda casa igual que lo será la
Universidad de Castilla-La Man-
cha durante este año”.

Bienvenida oficial a
los internacionales
de la EUPA

Primeros premios
para el empresariado

Redacción

La Asociación Comarcal de
Empresarios organizó por vez pri-
mera la entrega de los Premios
Empresariales ‘Comarca de Alma-
dén’, en los que se hizo entrega de
reconocimientos a dos empresas
de la zona.

En un acto que reunió a de-
cenas de pymes y autónomos, el
presidente del colectivo organiza-
dor, Aureliano Rodríguez, destacó
la labor del empresariado de la co-
marca en una situación siempre
complicada para este sector, con el

añadido actual de la crisis econó-
mica internacional. A cotinuación
se procedió a la entrega de los re-
conocimientos.

Así, el Premio a toda una
‘Trayectoria Comercial’ recayó en
la empresa Electrodomésticos Lau-
delino, de Almadén, regentada
hasta su jubilación por Juan Cas-
tellano Moyo y que ahora dirige su
hija, Pilar Castellano. Y el Premio
al ‘Esfuerzo Empresarial’ fue para
la firma Zamorano y Toledano, de
la vecina localidad de Chillón. La
empresa se encuadra en el sector
de construcción.
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Más de 300 personas sin trabajo habrán sido contratadas por el Consistorio al término del año

El Ayuntamiento combate
la crisis con obra pública

Redacción

El Ayuntamiento acabará es-
te año 2009 con la contratación de
más de 300 personas dentro de su
política de creación de empleo y
como “la primera prioridad” del
equipo de gobierno que preside
Emilio García Guisado. Según ha
explicado el alcalde, la creación de
empleo “es lo más importante pa-
ra nosotros” por lo que se ha con-
gratulado en poder “colaborar eco-
nómicamente” con distintas Ad-
ministraciones para que personas
de Almadén puedan disponer de
un puesto de trabajo.

El destino más importante
de estos trabajadores, que no el
único, son las obras de construc-
ción y de mantenimiento o repa-
ración de bienes y servicios en di-
versas zonas de este municipio.

El Ayuntamiento ha volcado
todos sus esfuerzos para que el
efecto del Plan de Choque, el Plan
de Empleo Local y Autonómico de
la Junta de Comunidades o el Plan
de Empleo para zonas rurales de-
primidas de la Diputación Provin-
cial de Ciudad Real acaben gene-
rando este año más de 300 em-
pleos junto a otros servicios en la
localidad.

En total son ya 108 las per-
sonas que se han puesto a traba-
jar gracias a los distintos planes de
empleo, otras 76 ya lo hacen a tra-
vés en el ámbito de la formación
para el empleo, educación y cul-

tura, 75 empleos se han creado a
través de programas y recursos

sociales y 6 más se han incorpo-
rado a funciones de Administración

General del Consistorio.
A fecha de hoy son ya 265

personas que trabajan o han tra-
bajo gracias a estas “políticas de
empleo del Ayuntamiento junto a
las distintas Administraciones” a
las que hay que unir próximamen-
te otras 23 que se han incorpora-
do gracias al Plan de Choque  an-
tes de finalizar 2009.

Estos trabajadores contrata-
dos por el Consistorio se encon-
traban en situación de desempleo
y se están dedicando a la realiza-
ción de obras de construcción y de
mantenimiento o reparación de
bienes y servicios en diversas zo-
nas del municipio ciudadrealeño.

El primer edil, que ha agra-
decido al Gobierno Regional el
“impulso y apoyo a medidas para
la creación de empleo en Alma-
dén”, ha señalado que “seguire-
mos apostando por crear mas em-
pleo en las próximas semanas y
meses” ya que, en tiempos de cri-
sis, “nuestros ciudadanos necesi-
tan aun mas de nuestra ayuda a la
hora de conseguir trabajo”.

El Plan E del Gobierno central también ha servido
en Almadén para realizar diversas reformas en

los dos colegios públicos de la localidad que han
contado con una inversión de 12.000 euros. El con-
cejal de Cultura, Miguel Oviedo, explicó que esta
inversión permitió la ejecución de obras de mante-
nimiento en los colegios públicos ‘Jesús Nazareno’ y
el ‘Hijos de Obreros’, trabajos aprovechados tam-
bién para “reformar diversas aulas y zonas necesi-
tas de una pequeña inversión como albañilería o
pintura”. Además, estos centros han “invertido di-
nero propio en otras obras complementarias” lo que
ha hecho que el Plan haya supuesto más inversión
de la prevista inicialmente.

El alcalde cursó en septiembre una visita a las
obras realizadas en los colegios públicos, que fue

aprovechada por miembros de la Corporación Muni-
cipal para comprobar el comienzo de las clases del
nuevo curso escolar, que se produjo con total nor-

malidad. No obstante Miguel Oviedo quiso destacar
que de cara al presente curso académico se conta-
ba con “una importante novedad”, como ha sido la
puesta en marcha del nuevo IES ‘Pablo Ruiz Picas-
so’, construido por la Junta de Castilla-La Mancha
con una inversión superior a los 6 millones de eu-

ros y “cuyas clases han comenzado con normalidad
y la comodidad y modernidad que los alumnos de

toda la comarca merecían”.

Reformas en los centros escolares

Las delegaciones de Bienestar
Social, Juventud, Cultura y

Deportes del Ayuntamiento de
Almadén mostraron su satisfac-
ción por el éxito cosechado en
la denominada Escuela de Vera-
no, en la que participaron dece-
nas de jóvenes entre 3 y 12
años a través de diversas inicia-
tivas que se han desarrollado
en el municipio. 
El concejal de Bienestar Social,
Ismael Mansilla, explicó que es-
te servicio, se volvió a poner en
marcha “gracias a la sensibili-
dad mostrada por el Consisto-
rio”, a raíz de la necesidad de
los propios padres de la locali-
dad “que entendían que este
servicio era necesario para la

población” para conciliar la vida
laboral y el verano.
Según Mansilla, esta Escuela de
Verano nació con el objetivo de
ocupar el tiempo libre de los jó-
venes en la época veraniega fo-
mentando actividades socioedu-
cativas para el buen desarrollo
de la personalidad de los niños
y están contando “con una
magnífica participación en todas
las actividades programadas”.
El concejal señaló que las acti-
vidades realizadas este año han
sido desde deportes, inglés,
juegos, excursiones, trabajos de
expresión artística, actividades
de medio ambiente o activida-
des de educación vial y de edu-
cación para la igualdad.

Decenas de niños y jóvenes, en la
Escuela de Verano del Ayuntamiento
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Redacción

El Gobierno regional ha li-
citado las obras de construcción
de un centro de conservación
de carreteras en Almadén. El
anuncio de esta licitación fue
publicado en el Diario Oficial de
Castilla-La Mancha el 20 de no-
viembre. El coste estimado as-
ciende a 378.000 euros y el pla-
zo dado para la ejecución de las
obras es de nueve meses.

El centro proyectado tiene
una superficie aproximada de
mil novecientos metros cuadra-
dos y contará con un edificio
que albergará un área de ofici-
nas, un almacén y un garaje de
maquinaria y con un espacio ex-
terior para facilitar el movi-
miento y las maniobras de la
maquinaria pesada, además de
una zona de aparcamiento pa-
ra vehículos privados.

Con estas dimensiones, el
centro de conservación de ca-
rreteras de Almadén estará pre-
parado para acoger a un total
de tres brigadas de obras con
sus correspondientes vehículos.
Una brigada de obras de la Con-
sejería de Ordenación del  Te-
rritorio y Vivienda está com-
puesta por dos camiones y una
furgoneta de obras con una do-
tación de hasta diez operarios.

La Junta persigue que es-
tas instalaciones faciliten la con-
servación y mantenimiento de
las carreteras de titularidad au-
tonómica en el sudoeste de la
región, donde estas vías con-
vergen con las procedentes de
Córdoba y Badajoz.

Además, se prevé que el
futuro paso de la A-43 por la zo-
na incremente el tráfico en to-
da la comarca, en especial en
las carreteras que gestiona el
Ejecutivo regional.

La Junta licita
la construcción
del centro de
conservación
de carreteras

Redacción

Almadén contará con un
nuevo centro de día para discapa-
citados mayores de 45 años en
mayo de 2010 según anunció el
delegado provincial de Salud y
Bienestar Social, Ricardo Ruiz, que
visitó las obras de ejecución del
proyecto.

Acompañado por el alcalde,
Emilio García Guisado, el delegado
comprobó “el avanzado estado de
ejecución de las obras” de este
nuevo inmueble ubicado junto al
actual centro de atención a disca-
pacitados de Almadén y donde el
Ejecutivo regional ha invertido
600.000 euros.

Las obras de este nuevo
centro, que realiza la empresa Za-
morano y Toledano S.L., culmina-
rán en la primavera del año próxi-
mo completando un edificio de dos
plantas en el que se instalará tan-
to el comedor como la cocina ade-
más de varias aulas y dependen-
cias sobre un amplio sótano que
se destinará a múltiples usos y ac-
tividades.

Según Ruiz, con este nuevo
centro “se completa una amplia y
exquisita pluralidad de servicios”
para el colectivo de discapacitados
de la comarca que servirá para al-
bergar a discapacitados mayores
de 45 años con lo que “se podrán
independizar los discapacitados
mayores y menores de esa edad
que permitirá dar una mejor cali-
dad de servicios a estas personas”.

De este modo con la cons-
trucción de este nuevo centro la
Junta podrá “incrementar el nú-
mero de plazas del centro ocupa-
cional de Almadén que requieran
este tipo de recursos”, dijo Ricar-
do Ruiz, quien aseguró que el Eje-
cutivo regional prevé completar el
equipamiento en mayo "para po-
nerlo en funcionamiento inmedia-
tamente".

También en su visita al mu-
nicipio ciudadrealeño el Delegado
de Salud y Bienestar Social ade-
lantó que “más de 10.000 perso-
nas” habían pasado ya por el Cen-
tro de especialidades de Diagnós-
tico y Tratamiento de Almadén
desde que se inaugurara en no-
viembre de 2008.

El delegado adelantó que el servicio será para mayores de 45 años

Ruiz anuncia para
primavera el centro
de discapacitados

Este dato “tan satisfactorio”,
según Ruiz, confirma que “se está
cumpliendo el objetivo del Presi-
dente Barreda de que la mayoría
de la población de esta zona no
tenga que desplazarse al Hospital

de Puertollano para realizarse
pruebas diagnósticas aunque se-
guiremos trabajando y mejorando
las instalaciones en beneficio de
los ciudadanos”.

Por su parte el alcalde Emi-

lio García Guisado mostró su sa-
tisfacción porque “Almadén tiene
unos servicios que cumplen las
mejores expectativas aunque hay
que seguir avanzando y no dor-
mirse en los laureles”.

En ese sentido puso sobre
la mesa la necesidad de que lle-
guen fondos del Plan de Infraes-
tructuras de la Junta de Comuni-
dades “lo antes posible” para que
puedan terminarse las obras de
construcción de la Residencia de
Mayores de Almadén" que fueron
paralizadas por la quiebra de la
empresa constructora (JCH) a fi-
nales de 2008. Para el regidor “es
fundamental” que estos dos ser-
vicios estén en funcionamiento el
año que viene para garantizar su
prestación a los “colectivos de la
localidad que más nos necesitan”.

La Asociación Intersectorial de Autó-
nomos CEAT Ciudad Real, CEOE-

CEPYME Ciudad Real y la Asociación
Comarcal de Empresarios de Almadén,
realizaron un acto empresarial dirigido a
los autónomos. En el mismo, el presi-

dente de CEAT, Aureliano Rodríguez,
acompañado del secretario general de
CEOE-CEPYME de Ciudad Real, Álvaro

Maldonado, se realizó un amplio repaso
de las ayudas y subvenciones para el
trabajo autónomo” reguladas por ley.

La sede de la Asociación Comarcal de
Empresarios de Almadén CEOE-CEPY-

ME acogió la clausura del curso de for-
mación gratuito de Mercancías Peligro-
sas, al estar cofinanciado por el Sepe-
cam y el Fondo Social Europeo. El citado 

curso, de 35 horas y dirigido a 15 traba-
jadores en activo, tenía el objetivo de

formar a los conductores que transpor-
tan mercancías peligrosas en aspectos
como el protocolo a seguir en caso de
accidentes e incidentes en el trabajo.
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AMServiocio es la empresa concesionaria que gestiona la infraestructura gracias a la adjudicación del Ayuntamiento

El nuevo modelo de gestión del
Polideportivo potencia sus usos

Redacción

El pasado mes de abril se hi-
zo cargo de la gestión del Polide-
portivo Municipal ‘Príncipe de Es-
paña’, la empresa de gestión de
eventos deportivos AMServiocio.
Con la decisión de hacer una ges-
tión indirecta de este recurso, el
Ayuntamiento pretendía potenciar
las múltiples posibilidades que es-
ta infraestructura puede ofrecer.

Y no es para menos, puesto
que la empresa tiene prevista la
inversión de más de un millón de
euros en aras de mejorar estas
instalaciones de titularidad muni-
cipal. Una cifra que se incremen-
tará una vez se reciban las dife-
rentes subvenciones de otras ad-
ministraciones públicas como la
Junta de Comunidades o la Dipu-
tación Provincial. Por su parte el
Ayuntamiento, mediante el con-
venio firmado con dicha empresa,
también se compromete con la
adecuación de va-
rias instalaciones
deportivas de
este complejo.

Tal y co-
mo explica el
gerente de AM-
Serviocio, Al-
berto Merchán,
“nuestro objeti-
vo es que esta
instalación de-
portiva esté en
constante dina-
mismo para
que pueda ser
disfrutada por
todos los alma-
denenses aman-
tes del deporte y
de otros eventos”.

No en vano, una de las me-
joras que se está llevando a cabo
en el recinto es la construcción de
un albergue y de un salón de reu-
niones que sirva para organizar di-
ferentes tipos de celebraciones,
mítines, charlas, concentraciones,
etcétera.

Asimismo, Alberto Merchán
explica que el contrato suscrito
con el Consistorio de la ciudad del
mercurio implica una concesión
durante 25 años. Tiempo en el que
esta empresa con sede en Alma-
dén y trabajadores de la comarca
tiene previsto “exprimir al máxi-
mo las múltiples posibilidades que
tiene el Polideportivo”.

Para ello, el gerente de AM-
Serviocio señala que uno de los
planteamientos que han hecho
conjuntamente con el Ayunta-
miento de Almadén es que el ‘Prín-
cipe de España’ “esté siempre vi-
vo y no sólo durante los meses ve-
raniegos”.

Así pues, se tiene previsto
llevar a cabo diferentes campeo-
natos y torneos, además de orga-
nizar escuelas deportivas de de-
portes “para que en el Polidepor-
tivo siempre haya personas practi-
cando cualquier tipo de deporte”.

Para que este asunto nave-
gue hacia buen puerto es esencial
una excelente y constante cola-
boración con el Consistorio alma-
denense. En este sentido, Alberto
Menchán señala que en todo mo-
mento el Ayuntamiento ha sido re-
ceptivo en sus sugerencias.

Así las cosas, el Polideporti-
vo Municipal se está quedando pe-
queño y es necesaria la construc-
ción de dos pistas de tenis y una
pista polideportiva para atender
la elevada demanda existente. En
este sentido, Merchán adelanta
que su empresa, a través del Con-
sistorio, se ha puesto en contacto
con el Gobierno regional para la fi-
nanciación de dichos proyectos.

Negociaciones que
parecen muy

avanzadas a
tenor de las
declaraciones
que hizo du-
rante una visita
oficial a Alma-
dén el director
general del De-
porte, Roberto
Parra, quien
dejó a entrever
la posibilidad
de que la Jun-
ta acometiera
estas obras a la
par que lleva a

cabo las del
campo de fútbol.

Por último, Alberto Merchán
anima a todos los vecinos a hacer
uso de su Polideportivo Municipal,
“una infraestructura que debe ser
usada por todos los vecinos que
amen el deporte”.

AMServiocio S.L. nació con la
vocación de ofrecer servicios inte-
grales y de calidad dentro del ám-
bito del deporte, la educación físi-
ca, el ocio activo y la recreación.

El impresionante desarrollo
que estos campos han experimen-
tado en la sociedad de nuestros dí-
as hace imprescindible la presen-
cia de profesionales que ofrezcan,
gestionen y supervisen servicios
donde la calidad sea el elemento
diferenciador dentro de la gran ga-
ma de ofertas que inundan el mer-
cado. Así, AMServocio S.L., está in-
tegrada por licenciados en Educa-
ción Física, profesionales del de-
porte y la recreación y cuenta con
una amplísima bolsa de trabajo y
gran iniciativa.

La Junta de 
Comunidades de 

Castilla-La Mancha 
podría acometer en 

breve la 
construcción de dos 

nuevas pistas de 
tenis más una pista 

polideportiva

Durante los meses del pasado verano se ha
construido una pista de pádel que ha tenido

un coste de 34.000 euros subvencionados por la

Diputación Provincial. La instalación se inauguró
en septiembre con motivo de la festividad de la
Virgen de la Mina con un Maratón de Pádel.
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Isabel Rodríguez García
(Abenójar, 1981), portavoz
del Gobierno de Castilla-La
Mancha, analiza en esta en-

trevista concedida a ‘oreta-
nia.es’ su particular visión
sobre los asuntos de mayor
candencia informativa en la

región a la par que hace un
exhaustivo balance sobre
su intensa andadura políti-
ca tanto en su etapa de se-

nadora por Ciudad Real co-
mo en los años que lleva
dedicados a esta comuni-
dad autónoma.

« La gente detesta más las luchas
políticas cuando lo pasa mal »

Diego Rodríguez

Recientemente se ha cumplido
el ecuador de la actual legis-
latura en Castilla-La Mancha. A
grandes rasgos, ¿qué balance
de ésta hace la portavoz del
Gobierno de Castilla-La Man-
cha?

Yo creo que han sido dos
años de mucho trabajo y esfuerzo.
Pero sobre todo dos años en los
que nos hemos enfrentado a un
problema supranacional como la
crisis económica que atraviesa to-
do el mundo y nuestra comunidad
autónoma. Un hecho que nos ha
obligado a replantear las políticas
que se iban a llevar a cabo. No en
vano, el presidente Barreda fue el
primero en España en hablar de
crisis y, por consiguiente, el pri-
mero en poner medidas sobre la
mesa para atajar la crisis y paliar
la situación. En esa síntesis podrí-
an resumirse estos dos años. Y to-
do ello con un liderazgo nacional
planteando desde el principio me-
didas muy importantes, la más
destacada de ellas el Pacto por
Castilla-La Mancha. Así, hemos ido
poniendo muchas medidas tanto
para autónomos como para inver-
sión en obra pública, promoción
de viviendas público-privadas y así
un largo etcétera.

Entre estas medidas destaca el
Pacto por Castilla-La Mancha,
la ‘hoja de ruta’ a seguir en la
región para salir de la crisis.
¿Cómo valora la portavoz del
Ejecutivo autonómico esta ini-
ciativa?

Este verano hemos puesto
en marcha el gran Pacto por Cas-
tilla-La Mancha. Una iniciativa del
Gobierno regional en coalición con
agentes sociales, ayuntamientos,
diputaciones, empresarios, sindi-
catos… Todo ello buscando el ob-
jetivo fundamental de combatir la
crisis. Entre las múltiples medidas
del Pacto por Castilla-La Mancha
se encuentra el Plan de Choque
por el Empleo, que ha sido tam-
bién una medida pionera en el pa-
norama nacional y muy aplaudida
por otras comunidades autóno-
mas. El Plan de Choque por el Em-
pleo les da un sueldo a aquellas
familias en paro que lo estaban
pasando mal. Además, no es un
subsidio, sino que estas personas
están trabajando, formándose pa-
ra el futuro y recibiendo un sala-
rio. Así las cosas, el Gobierno de
Castilla-La Mancha se siente res-
paldado por la sociedad, que se ha

unido con nosotros para salir de
esta situación de crisis.

Un pacto que no ha contado
con el apoyo del Partido Po-
pular (PP) de Castilla-La Man-
cha. ¿Por qué cree que el gru-
po popular no se ha sumado a
esta iniciativa?

Nos hubiese gustado que el
Partido Popular se sumara al Pac-
to, y creo que a muchos votantes
del Partido Popular también les hu-
biese gustado que su partido se
hubiera sumado a esta iniciativa.
Porque cuando los momentos son
difíciles, los ciudadanos esperan
que los políticos dejemos atrás
nuestras luchas partidistas y nos
unamos de forma responsable pa-
ra dar una respuesta a estos pro-
blemas. Si la gente de por sí de-
testa las luchas políticas, mucho
más cuando lo están pasando mal.
Yo creo que hubiera sido de res-
ponsabilidad política y también de
sensibilidad social al menos ha-
berse sentado a la mesa de nego-
ciación, porque si tan seguros es-
tán de tener la receta para salir de
la crisis lo normal es que la digan.

Yo no sé si el Pacto por Castilla-
La Mancha será la receta mágica
para salir de la crisis, pero sin du-
da es un buen instrumento para
articular el presente y el futuro de
la región. En resumen, el Partido
Popular se ha quedado aislado
porque así lo ha querido. Gobier-
no, patronal y sindicatos tenemos
muchas discrepancias, pero sí te-
nemos un objetivo común que es
el interés general de Castilla-La
Mancha, que es lo que hemos al-
canzado con el Pacto por Castilla-
La Mancha. En esta región hemos
sabido adaptarnos a esta situación
y elaborar políticas y presupuestos
que sean capaces de combatir la
crisis.

¿Qué impacto están teniendo
estas medidas en la provincia
de Ciudad Real?

Cualquier persona de cual-
quier municipio que esté en situa-
ción de desempleo y no cobre nin-
gún tipo de subsidio puede acer-
carse a cualquier oficina del Ser-
vicio Público de Empleo de Casti-
lla-La Mancha, lo que se conoce
como el Sepecam, y solicitando

su credencial de empleo puede
trabajar para su ayuntamiento y
contar así con un salario. Además,
cualquier constructor que tuviera
planificado construir vivienda de
renta libre pero que al precio ac-
tual no podría venderla, sabe que
puede optar a construir vivienda
público-privada, lo que permite a
los ciudadanos acceder a una vi-
vienda digna a un precio más ase-
quible. Asimismo, el Gobierno re-
gional se ha marcado tres sectores
estratégicos sobre los que incidir
para posicionarnos y salir de la cri-
sis, y esta provincia es claro ejem-
plo. Éstos son el sector aeronáuti-
co, el sector de las energías reno-
vables y el sector del turismo ru-
ral. Puertollano es buen ejemplo
de ello. Y otros ejemplos son el
Aeropuerto Central Ciudad Real,
las centrales de energías renova-
bles que se están llevando a cabo
y los planes de dinamización tu-
rística.

Tres sectores que hace sólo
unos años parecían una utopía
en esta comunidad autóno-
ma…

Efectivamente. Por ejemplo,
hace unos días inauguramos tres
nuevos tramos de autovía (A-43);
pues hace unos años era impen-
sable que una persona de la pro-
vincia pudiese coger su coche y
llegar hasta Levante sin salirse de
la autovía. ¿Cómo se imaginarían
los emigrantes que hace unos
años tuvieron que írse a Barcelo-
na que ahora pueden volver en
un tren de alta velocidad, por au-
tovía o en avión? ¿Y quién se iba
a imaginar que Puertollano apa-
reciese en una página del ‘Was-
hington Post’ como ejemplo a se-
guir de ciudad que apuesta por las
energías renovables? Yo creo que
es necesario echar la vista atrás y
ver de dónde veníamos y dónde
estamos, siempre sin dejar de mi-
rar hacia el futuro.

Tildaba usted los Presupuestos
de la Junta de Comunidades de
Castilla-La Mancha para el pró-
ximo año de ‘austeros’. ¿Qué
impacto tendrán éstos en la
provincia de Ciudad Real?

Nuestro objetivo principal ha
sido recortar el gasto y apostar por
la austeridad. La prioridad princi-
pal ha sido atender a los parados
y en breve se ampliará el Plan de
Choque por el Empleo. La segun-
da prioridad son las políticas de
bienestar social. Y, en tercer lu-
gar, las inversiones en obra públi-
ca, sobre todo en carreteras y
obras hidráulicas. Fundamental-
mente, creo que son unos presu-
puestos sociales y ajustados a la
situación económica.

Siguiendo con el tema presu-
puestario, ¿cómo repercutirán
en nuestra región los Presu-
puestos Generales del Estado
para 2010?

Por desgracia, todas las ad-
ministraciones hemos tenido que
reducir el presupuesto porque los
ingresos han bajado y muchos
gastos no pueden reducirse. El Go-
bierno de España ha apostado
fuertemente por las políticas so-
ciales y eso beneficiará mucho a
Castilla-La Mancha porque, entre
otros asuntos, se incrementan las
pensiones mínimas, las becas, las
prestaciones por desempleo... Y
en materia de infraestructuras se
han destinado varias partidas a la
región para proyectos muy impor-
tantes, entre ellos en Plan Especial
del Alto Guadiana.

(Se continúa en páginas
14 y 15)
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Cuando se aprobó el Plan de
Choque por el Empleo hubo
varios ayuntamientos, como
los de Cuenca, Guadalajara e,
incluso, Ciudad Real, que se
negaron a aplicarlo. Como por-
tavoz del Ejecutivo autonómi-
co ¿qué les dice a estos alcal-
des?

Más que la portavoz del Go-
bierno, deberían ser los ciudada-
nos de sus municipios los que se
lo dijeran. Porque no es de recibo
que un ayuntamiento al que no le
cuesta un solo euro contratar a
una persona no lo haga tan solo
porque se trata de una iniciativa
aprobada por otro par-
tido político. Y ya no só-
lo por el empleo, sino
también porque estos
trabajadores estarían
empleados en obra pú-
blica, centros públicos,
etcétera, que repercuti-
rían en el beneficio de
todos sus vecinos. Me
parece una gran irres-
ponsabilidad política
decir no a esto, y me
consta que ya están
dando su brazo a tor-
cer.

Desde el Gobierno
castellano-manche-
go se afirma que la
oposición “no arrima
el hombro” y que no
defiende los intere-
ses de Castilla-La
Mancha. ¿Hasta qué
punto esto es cierto?

Se trata de una
afirmación objetiva-
mente cierta. Aún no
hemos visto ni una so-
la cuestión propuesta
por este Gobierno que
le haya parecido bien a
la oposición. Pero no
sólo esto, sino que hay
muchas medidas que
les parecen bien a todo
el mundo menos a la oposición.
Los propios empresarios de la re-
gión dicen que el Pacto por Casti-
lla-La Mancha es un gran acuerdo
y lo han puesto como ejemplo en
otras comunidades autónomas. El
PP se afana más en destruir la ac-
ción del Gobierno que en buscar el
bien común para la región.

En los últimos comicios auto-
nómicos el efecto De Cospe-
dal se dejó sentir en la región,
y en las últimas elecciones ce-
lebradas, las Europeas, el Par-
tido Popular resultó vencedor
en Castilla-La Mancha. Aún así,
una encuesta reciente apunta
a que el Partido Socialista
Obrero Español (PSOE) volve-
ría a ganar con mayoría abso-
luta. ¿Hay que hacer caso a las
encuestas y cómo se valora es-
to desde el grupo socialista?

Las mejores encuestas son
las de las urnas. Y la mejor valo-
ración está en la calle y sentir el
apoyo de la gente. Aquellos que
tratan de extrapolar las Eleccio-

nes europeas a unas autonómicas
demuestran que conocen muy po-
co Castilla-La Mancha porque el
electorado de esta región se com-
porta de forma muy diferente en
cada uno de los comicios. Además
del resultado electoral, las en-
cuestas señalan a Barreda como el
presidente regional mejor valora-
do en España.

Un dato curioso de estas en-
cuestas es que los castellano-
manchegos conocen más a De
Cospedal como secretaria ge-
neral del Partido Popular a ni-
vel nacional que como presi-
denta de este partido en Cas-
tilla-La Mancha.

Esto se debe a que De Cos-
pedal es la secretaria general del
‘caso Gürtel’ y pasa más tiempo en
Madrid que en Castilla-La Mancha.
Pongo como ejemplo una agenda
reciente del presidente Barreda,
que llegó a las diez de la mañana
a Talavera de la Reina y se marchó
a las diez de la noche; durante to-
do ese tiempo estuvo con empre-
sarios, inaugurando un centro de
empleo, visitando un colegio y reu-
niéndose con diversas asociacio-
nes. Pues la señora De Cospedal
ese mismo día llegó a Ciudad Re-
al capital en AVE, se reunió con los
empresarios, lanzó su ‘canutazo’
a los medios de comunicación ha-
blando del ‘caso Gürtel’ y en me-
nos de una hora se marchó a Ma-
drid. Esto demuestra que a De
Cospedal ni le preocupa ni le inte-
resa esta región. Y los ciudada-
nos saben diferenciar entre quién
construye y quién destruye Casti-
lla-La Mancha.

Independientemente de las
encuestas, De Cospedal pare-

ce la líder más sólida que ha
tenido el Partido Popular en
los últimos años en la región.
¿Le pueden pasar factura los
casos de corrupción que salpi-
can a su partido a nivel nacio-
nal en su carrera en Castilla-La
Mancha?

Le están pasando factura
porque su estrategia ha sido dar-
se a conocer a través de los tele-
diarios. Y si es la líder más cono-
cida que ha tenido el PP en la re-
gión es por cuestiones negativas
de cara a su partido a nivel nacio-
nal, como cuando la vimos en la
playa marbellí rodeada de som-
brillas acusando a todos los me-
dios del Estado democrático de es-

piar a su propio partido sin apor-
tar ni una sola prueba. Quien no
se fía de las instituciones del Es-
tado no merece estar en la vida
pública y no merece el reconoci-
miento de los ciudadanos. Creo
que la señora De Cospedal empe-
zó el verano con una gran menti-
ra y ahora se ve envuelta en una
crisis de partido tremenda que tie-
ne a varios compañeros suyos en
los tribunales de Justicia. Los cas-
tellano-manchegos saben que el
presidente Barreda se acuesta ca-
da día pensando en Castilla-La
Mancha y se levanta pensando en
Castilla-La Mancha, mientras que
De Cospedal se acuesta pensan-
do en Camps y se levanta pen-
sando en Valcárcel y en qué pasa
con el ‘caso Gürtel’. Muy al con-
trario de lo que ella piensa, la ciu-
dadanía de Castilla-La Mancha es
muy inteligente y sabe valorar to-
das estas cosas.

En estos días la noticia que es-
tá en boca de todos es que Ca-
jastur se hará con el control de

Caja Castilla La Mancha. ¿Có-
mo repercutirá este asunto en
los ahorradores de Castilla-La
Mancha? ¿CCM perderá su
identidad?

La percepción que hay en la
calle es que los ahorradores están
tranquilos porque para ellos no va
a suponer ningún cambio para sus
cuentas de ahorro, hipotecas, et-
cétera. Creo que esto ha sido una
buena noticia porque viene a dar
respuesta a lo que siempre había-
mos solicitado desde el Gobierno
regional. El Banco de España ha
optado por esta fusión porque
considera que es la mejor. Y des-
de la Junta de Comunidades de
Castilla-La Mancha estamos satis-

fechos con esta fusión porque ga-
rantiza lo que siempre hemos
mantenido desde el Gobierno: dar-
le garantías de futuro a la entidad,
que siga siendo útil para la gente
de Castilla-La Mancha, mantener
la Obra Social y Cultural, y man-
tener los puestos de trabajo de sus
empleados. Cajastur se ha com-
prometido a ello y desde el Go-
bierno estamos satisfechos.

En cualquier caso, sea en ban-
co o en caja en lo que se con-
vierta CCM, la entidad no per-
derá su identidad castellano-
manchega.

Efectivamente. En cualquier
caso se le seguirá llamando Casti-
lla-La Mancha. Esta región la he-
mos construido entre todos y lo
hemos hecho con la Universidad,
con nuestra Sanidad pública, cre-
ando una identidad en el sistema
educativo y también, y por qué
no decirlo, teniendo una caja de
referencia. El nombre es algo sen-
timental porque a la gente le gus-
ta que su caja se llame como su

región y para nosotros era algo im-
portante. Para la tranquilidad de
los ahorradores, tanto el presien-
te Barreda como la vicepresidenta
Araújo o yo misma somos clientes
de Caja Castilla La Mancha.

Quizás la lucha política que ha
habido en torno a la Caja no ha
contribuido a su bienestar.

Efectivamente. Las críticas
sobre CCM se producían mucho
antes de la intervención del Ban-
co de España. Y yo creo que la in-
tervención tuvo mucho que ver
por estas críticas veladas. Los di-
rigentes políticos del Partido Po-
pular se han dedicado a hacer rue-

da de prensa día sí y día
también para hablar mal
de la Caja. Más de dos-
cientas ruedas de prensa
para hablar mal de CCM.
Y eso, sin duda alguna,
ha influido en su quiebra.

¿Algo extrapolable a la
situación que actual-
mente se vive en el
Aeropuerto Central
Ciudad Real?

Bien podría decirse
así. Aunque el Aeropuer-
to Central Ciudad Real
sea un proyecto privado,
el Gobierno regional no
ha cejado en su apoyo
porque se trata de una
infraestructura clave para
el desarrollo de esta pro-
vincia y de esta comuni-
dad autónoma. El propio
Ayuntamiento de Ciudad
Real, que está gobernado
por el Partido Popular,
apoya al Aeropuerto. Pe-
ro el resto del PP prefie-
re destruir el Central con
el objetivo de arañar al-
gún voto.

¿Le preocupa al Go-
bierno regional que el
Aeropuerto Central
Ciudad Real pueda

cambiar de propietarios tal y
como se rumorea desde hace
ya tiempo?

Nosotros no tenemos cons-
tancia alguna sobre esta cuestión,
y lo que nos interesa es que el
Aeropuerto Central sigua avanzan-
do hacia adelante y siga creando
empleo. No tenemos preferencia
alguna sobre quién sea su propie-
tario siempre y cuando siga apos-
tando por esta infraestructura de
futuro.

Otro asunto espinoso es la re-
forma del Estatuto de Autono-
mía de Castilla-La Mancha, que
sigue ‘atascado’ en el Congre-
so. A grandes rasgos, ¿por qué
es necesaria la aprobación de
este texto cuanto antes y qué
beneficios concretos traerá a
la provincia ciudadrealeña?

Fundamentalmente la refor-
ma del Estatuto está paralizada
por la cuestión del agua, porque si
se aprueba ya no podría aprobar-
se ningún otro trasvase de agua
hacia Murcia. ¿Por qué está para-
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lizado el Estatuto? Pues por la po-
sición del Partido Popular y de su
lideresa en la región que es la se-
cretaria general del partido a ni-
vel nacional y que no es capaz de
enfrentarse a los populares de la
Región de Murcia y de la Comuni-
dad Valenciana. Hace poco Maria-
no Rajoy le prometió a Valcárcel
mantener el Trasvase Tajo-Segura
si éste volvía a presentarse como
candidato popular a las Autonó-
micas murcianas. El grupo socia-
lista se ha comprometido tanto a
nivel nacional como en Castilla-La
Mancha, Región de Murcia y Co-
munidad Valenciana a aprobar el
Estatuto y no realizar más trasva-
ses. Lo que Barreda dice en Tole-
do lo dice en Madrid sin ningún
tipo de tapujos. Todo lo contrario
que De Cospedal, que ante las de-
claraciones de Rajoy anteriormen-
te citadas aún no se ha pronun-
ciado pese a tratarse de un asun-
to perjudicial para nuestra región.

Incidiendo en el servilismo po-
lítico sobre el que usted habla,
el Partido Popular acusaba re-
cientemente a José María Ba-
rreda de ceder ante Rodríguez
Zapatero en la Financiación
Autonómica. ¿Beneficiará real-
mente este sistema a Castilla-
La Mancha o, por el contrario,
la región saldrá perdiendo?

Desde luego que el actual
sistema de Financiación Autonó-
mica nos beneficia porque hemos
conseguido mayor financiación y
además se nos reconoce el fondo
de convergencia que ya plantea-
mos en nuestro Estatuto. Cuando
Barreda tiene que decirle algo a
Rodríguez Zapatero, se lo dice sin
ningún tipo de tapujos. Todo lo
contrario que De Cospedal, que
prefiere obedecer a su partido en
lugar de defender a su tierra.

Últimamente y debido a los
numerosos casos de corrup-
ción que salpican a los parti-
dos políticos, la percepción de
la sociedad respecto a la polí-
tica es bastante nefasta. ¿Qué
le diría a la sociedad?

Fundamentalmente, que la
política es muy necesaria y que la

mayoría de los políticos son per-
sonas honradas y trabajadoras.
Los países donde no existe la po-
lítica tienen regímenes autoritarios
o viven en plena anarquía. No es
justo que se generalice y se diga

que todos los políticos son unos
‘chorizos’. Desde luego los hay que
sí, y lo que hay que hacer es per-
seguirlos y enjuiciarles. Yo entien-
do la desesperanza de los ciuda-
danos cuando escuchan estos ca-
sos de corrupción, pero deben sa-
ber que son el menor de los casos.
La mayoría de los políticos, de un
partido o de otro, trabajan por su
tierra y por sus vecinos. Es una

lástima que estén pagando justos
por pecadores. También hay que
tener en cuenta que el hecho de
que ahora se escuchen más casos
de corrupción no se debe a que
ésta ha proliferado, sino a que ca-

da vez son más eficaces las medi-
das anticorrupción.

A nivel más personal, usted
lleva una carrera política me-
teórica. En 2004, con algo me-
nos de 23 años de edad, ya era
senadora por Ciudad Real. Y
cuatro años después, en sep-
tiembre de 2008, es nombrada
portavoz del Gobierno caste-

llano-manchego después de
un año como directora general
de Juventud en la Junta de Co-
munidades. ¿Qué balance ha-
ce de esta corta, aunque in-
tensa, andadura política?

La verdad es que he sido
muy feliz en cada una de estas
etapas. Nunca pensé que podría
ocupar estos cargos con tanta res-
ponsabilidad y me he ilusionado
mucho en cada uno de ellos y he
trabajado duro por hacer bien mi
trabajo. Quizás el cargo de porta-
voz del Gobierno regional es el
más intenso por la tarea e inme-
diatez que requiere la actualidad.
Pero para mí es muy bonito parti-
cipar en la comunicación de la la-
bor del proyecto que tiene José
María Barreda para la región, pe-
ro no creo que tenga más mérito
que el trabajo que lleva a cabo
cualquier concejal en cualquier
ayuntamiento. El trabajo de sena-
dor, legislativo, es más sosegado
que el ejecutivo, pero a mí me
gusta más este último, sobre to-
do si lo hago para Castilla-La Man-
cha.

En este sentido, ¿es difícil ser
joven, mujer y dedicarse a la
política en estos tiempos?

Hasta ahora no he sentido
ningún tipo de discriminación, pe-
ro también es cierto que aún no he
llegado a la etapa en la que las
mujeres somos más susceptibles
de ser discriminadas, que es la
maternidad. En el seno de mi par-
tido siempre se ha apostado por la
mujer y por la juventud. Pero es
cierto que desde la oposición en
más de una ocasión se han dirigi-
do hacia mí en términos que qui-
zás no lo hubiesen hecho si hu-
biese sido un hombre y hubiese
tenido mayor edad.

¿Qué es lo que más le ha gus-
tado y lo que menos en toda
esta andadura política?

Me quedo con todos los mo-
mentos porque siempre he vivido
cada cargo con mucha ilusión y
mucho trabajo. Los peores recuer-
dos que tengo son cuando ha ha-
bido algún asesinato de ETA y los
sucesos del 11-M.

En el Gobierno regional llama
la atención la apuesta del pre-
sidente Barreda por la gente
joven, los cuales compartís
trabajo con políticos de ma-
yor edad y experiencia. ¿Cómo
son las relaciones entre uste-
des?

Son estupendas. El presi-
dente José María Barreda ha lo-
grado hacer un equipo de gente
muy diversa, lo que le da más pro-
yección y más riqueza al proyec-
to. Un proyecto se lleva a cabo con
personas y aunque en este Go-
bierno haya personas muy dife-
rentes, entre todos y gracias a
contar con un líder sólido y traba-
jador somos capaces de navegar
hacia buen puerto. Los miembros
más veteranos nos aportan pa-
ciencia y sabiduría, mientras que
nosotros tenemos más contacto
con la calle y nos manejamos me-
jor con las nuevas tecnologías.

Por último, una breve valora-
ción de las siguientes perso-
nas:
- José María Barreda Fontes,
presidente del Gobierno de
Castilla-La Mancha: El político
de referencia en nuestro país. Des-
de el punto de vista político e in-
telectual es una persona brillante y
una muy buena persona.
- José Bono Martínez, ex pre-
sidente del Gobierno de Casti-
lla-La Mancha: Fue un gran pre-
sidente y la persona que puso en
marcha el proyecto que hoy se lla-
ma Castilla-La Macha.
- María Dolores de Cospedal
García, presidenta del Partido
Popular en Castilla-La Mancha:
No es una persona que se ajuste
a la realidad de Castilla-La Man-
cha y tiene muy poco en común
con los castellano-manchegos.
- José Luis Rodríguez Zapate-
ro, presidente del Gobierno de
España: Es el presidente que ilu-
sionó a una generación y que ha
hecho cambios sociales importan-
tes que serán reconocidos en un
futuro próximo.
- Mariano Rajoy Brey, presi-
dente del Partido Popular de
España: No tiene nada de lide-
razgo.
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Instantáneas de las Fiestas Patronales de Almadén (I)
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Instantáneas de las Fiestas Patronales de Almadén (y II)
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La Asociación de Mujeres y Familias del Ámbito Rural celebró un encuentro en septiembre

AMFAR trajo a Almadén a
directivas de la provincia

Redacción

La Asociación de Mujeres y
Familias del Ámbito Rural (AMFAR)
reunió en septiembre en Almadén
a sus 23 delegaciones locales con
motivo de la celebración de su
Junta Directiva Provincial. El obje-
tivo del encuentro se centró en co-
nocer y respaldar las necesidades
de las mujeres de esta comarca. 

La presidenta nacional y pro-
vincial de AMFAR, Lola Merino, pu-
so de manifiesto la riqueza del pa-
trimonio natural, agrícola, históri-
co o gastronómico con el que
cuenta la comarca, y recalcó la im-
portancia de apoyar esta zona de
la provincia con el desarrollo de un
tejido asociativo fuerte que poten-
cie y aproveche el carácter em-
prendedor de las mujeres. 

Las directivas de Amfar en
Chillón y Amfar en Almadén fueron
las anfitrionas de este encuentro
en el que todas las participantes
pudieron comprobar la importan-
cia socioeconómica de Minas de
Almadén en la vida de esta co-
marca, así como la necesidad de
potenciar nuevas actividades eco-
nómicas que reactiven la zona y
permitan fijar la población. 

La jornada dio comienzo con
un recorrido guiado al Centro de
Recepción de Visitantes de Minas
de Almadén. A continuación, las
delegadas de AMFAR tuvieron la

oportunidad de revivir sus años de
infancia con la visita al Museo Wal-
do Ferrer y al Colegio ‘Hijos de
Obreros’, que el pasado año con-
memoró su primer centenario. Co-
mo no podía ser de otra forma, la
jornada finalizó con una visita a la
popular Plaza de Toros de la loca-
lidad.

La reunión de la Junta Di-
rectiva que tuvo lugar a primera
hora de la tarde abordó temas de
suma importancia para la organi-
zación, como son la formación, la
co-titularidad de la mujer en la ex-
plotación agraria y la programa-
ción de actividades para este últi-
mo trimestre del año.  

La celebración del Día Mun-
dial de la Mujer Rural fue otro de
los asuntos estrella tratados a lo
largo de la reunión. Se trata de
una las fechas más señaladas en
el calendario de la organización, ya
que AMFAR fue la organización
pionera en España en la celebra-
ción de esta efeméride. 

Redacción

Cuatro profesionales del
equipo de Ino Peluquerías de
Ciudad Real, empresa con 30
años de experiencia, colaboró
de forma especial con L’Oréal
Professionnel en descubrir Inoa,
la coloración del futuro, el pa-
sado 14 de octubre en el Pala-
cio de Congresos de Málaga.

En el “Show” Inoa en Má-
laga, tres peluqueras y una ma-
quilladora del equipo de Ino Pe-
luquerías, con su alma máter
Ino Crespo (Almadén 1962) a la
cabeza, dirigió esta presenta-
ción de Inoa, presentada por
primera vez a nivel mundial en
junio en París, durante la cele-
bración del Centenario de L’O-
réal, evento en el que partici-
paron 4.000 peluqueros de to-
do el planeta, siendo Ino Cres-
po, quizá, la única empresaria
castellano-manchega invitada
a estos importantes actos.

La peluquera
almadenense
Ino Crespo,
con L’Oréal
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Medio millar de personas, entre socios y vo-
luntarios, participaron en una nueva jornada

de convivencia de la Asociación Elemental para el
Ocio de la Petanca y los Bolos, que contó con la
participación del alcalde, Emilio García Guisado, y
de los concejales de Bienestar Social y de Depor-
tes, Ismael Mansilla y Rafael Martín, respectiva-
mente. Jugadores procedentes de Agudo, Fonta-
nosas, Piedrabuena, Abenójar y Almadén compi-
tieron sanamente por alguno de los tres premios
en las dos modalidades deportivas que, desde
hace siete años, recupera y fomenta este colecti-
vo local que preside José Verástegui y que cuen-
ta con más de 300 personas inscritas.

Además de los premios a los ganadores de
estos dos deportes tan tradicionales, los asisten-
tes gozaron también de un concurso de migas y,

que en esta ocasión, contó con la participación
de varios jóvenes discapacitados de la comarca,

pertenecientes al Centro Ocupacional ‘Xabeca’ de
Almadén, los cuales “gozaron del compañerismo
y diversión que ofreció la jornada”, según indicó
el concejal de Bienestar Social de Almadén. Se
trata ésta de una iniciativa que se realiza en la

ciudad minera entre el colectivo de mayores que,
cada año, cuanta con más adeptos y aficionados
a estos dos deportes tradicionales en la localidad
minera y del mercurio y en el conjunto comarcal.

Las personas que aparecen sobre estas líneas integran el ac-
tual Consejo del Centro de Día de Mayores de Almadén, que

fue renovado por procedimiento electoral. Los Centros de Día
aquellos establecimientos de carácter social en los que se facilita
la estancia durante el día y la convivencia entre las personas
mayores, que ofrecen servicios básicos de información, orienta-
ción y atención social con el objeto de favorecer la permanencia
en su entorno familiar y social y mejorar su calidad de vida. En-
tre los servicios que ofrece cabe destacar atención social, aten-
ción médica, atención de enfermería, rehabilitación, terapia ocu-
pacional, comedor, biblioteca, sala de usos múltiples y otros ser-
vicios complementarios. Podrán ser usuarios todas las personas
mayores de 60 años o que, habiendo cumplido 50 años, sean ti-
tulares de una pensión en sus diversas modalidades.
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Redacción

Almadén conmemoró el fin
de semana del 11 al 13 de sep-
tiembre el bicentenario de la lucha
contra la invasión y ocupación
francesa que vivieron los habitan-
tes del municipio ciudadrealeño en
1809 y donde participarán miem-
bros del 1º y 2º regimiento de Es-
paña que acudieron a defenderlos.

Durante las jornadas, orga-
nizadas por la Hermandad de Ve-
teranos de Infan-
tería del Regi-
miento de Es-
paña 18 de
Cartagena y el
Ayuntamiento
de Almadén,
se pudieron
ver muestras
fotográf icas,
conferencias,
visitas guiadas a
los diferentes luga-
res emblemáticos del municipio y
un acto homenaje a todos los fa-
llecidos en aquella contienda entre
españoles y franceses.

El primer teniente de alcalde
de Almadén, Ismael Mansilla, ha
explicado que se trata de una ini-
ciativa “que debe servir de reco-
nocimiento a nuestros antepasa-
dos que lucharon en la Guerra de
la Independencia” y que dieron
su vida contra la invasión y ocu-

pación francesa.
Tres días de actividades “pa-

ra recordar a los que perdieron su
vida por Almadén” que contó con
la presencia, entre otros, del co-
ronel Pedro Antonio Palomino,
quien realizó una ofrenda floral
en la Plaza del Carmen almade-
nense en su recuerdo.

Además, el sábado día 12 se
realizaron conferencias sobre ‘Las
acciones militares en la zona y
fuerzas presentes’, ‘Las repercu-

siones locales de la
guerra de la in-
dependencia’ o
‘Las partidas de
guerrillas en la
zona’ y donde
participará el
propio Mansilla
además del
presidente de
la Hermandad

de Veteranos, co-
mandante Domingo

Pedreño y el socio, Francisco Mu-
ñoz de la Nava.

Visitas al parque minero de
Almadén, una ‘Misa de la Paz en el
mundo’ en la que participó la ban-
da municipal de música de Alma-
dén, y la exposición fotográfica
de la colección de la Hermandad
de Veteranos sobre la Infantería y
el Regimiento España 18 comple-
taron los actos conmemorativos de
esta efemérides.

Bicentenario de la Guerra de la Independencia

Almadén
revive la

Historia de
España

Organizado 
por la Hermandad 

de Veteranos de 
Infantería del 
Regimiento 18

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Azogue. 11/2009.



22 Azogue Noviembre 2009

Sociedad

Oretania de Información Local

Minas de Almadén y Arrayanes S.A. llevó a cabo esta actividad preventiva el pasado 10 de noviembre

Mayasa realiza su segundo
simulacro en el Parque Minero

Redacción

Dentro del trabajo perma-
nente por garantizar de la mejor
manera posible la gestión de la se-
guridad en el Parque Minero de Al-
madén, Minas de Almadén y Arra-
yanes S.A. (MAYASA) ha organi-
zado, junto al Ayuntamiento de Al-
madén a través de la Policía Lo-
cal, además de Guardia Civil, Bom-
beros, Servicio de Salud de Casti-
lla-La Mancha (SESCAM), Protec-
ción Civil, Ibermutuamur y Servi-
cio de Atención de Urgencias 112,
el segundo simulacro de activación
de emergencia en el Parque Mi-
nero.

En esta ocasión se simuló un
posible incendio que se produjo
durante el desarrollo de una visita
de 120 personas en el interior de
la mina. En esta ocasión Minas de
Almadén y Arrayanes S.A. ha con-
tado con la inestimable colabora-
ción de 120 alumnos del Instituto
de Enseñanza Secundaria Pablo
Ruiz Picasso de Almadén que a
modo de visitantes en el interior
de la galería de mina participaron
en la evacuación motivada por un
accidente con incendio y abun-
dante humo.

Los objetivos básicos de es-
te ensayo, son evaluar los siste-
mas de alarma, comunicación y
coordinación entre el plan de
emergencia y evacuación del a tra-
vés del 112, asegurar la actuación
coordinada e integral, formar a to-
dos los participantes en los proto-
colos de actuación de cara a la
actuación en una posible emer-
gencia real.

En el desarrollo del simula-
cro se ha activado la participación
activa de tres agentes de Policía
Local de Almadén, siete agentes
de la Guardia Civil, tres ambulan-
cias con una dotación de siete pro-
fesionales sanitarios, cinco bom-
beros con dos vehículos del Parque
de Bomberos de Almadén contan-

do además con la coordinación de
profesionales del Parque de Bom-
beros de Puertollano presentes en
el simulacro.

El Servicio de Prevención de
Riesgos de Minas de Almadén y
Arrayanes S.A. de forma inmedia-
ta analizara y evaluara la respues-
ta de cada área de la empresa en
el desarrollo del simulacro para
desarrollar acciones de mejora.

Minas de Almadén y Arraya-
nes S.A. agradece expresamente
la participación de los alumnos del
Instituto de Educación Secunda-
ria Pablo Ruiz Picasso, así como a
todos los profesionales de Policía
Local, Guardia Civil, Bomberos,
Servicio de Salud de Castilla-La
Mancha (SESCAM), Protección Ci-
vil, Ibermutuamur y Servicio de
Atención de Urgencias 112.
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2009: Un año más
participando activamente

Atención a Personas con Discapacidad (CADI-XABECA) y Vivienda con Apoyo de AlmadénRedacción

La familia de servicios de
Atención a Personas con Discapa-
cidad, es decir, CADI XABECA y
Vivienda con Apoyo de Almadén,
sigue creciendo para abarcar más
campos de actuación en los cuales
la integración sea efectiva, real y
vinculante con la sociedad en la
que desarrollamos nuestra vida y
nuestra labor.

En este año 2009 hemos
participado en todos los eventos
que a nivel social y deportivo han
surgido a nuestro alrededor, tanto
a nivel local como provincial, re-
gional y también, nacional. 

Comenzamos el año partici-
pando activamente en los Carna-
vales de Almadén, desfilando con
murgas y comparsas en un año
muy importante para nuestra lo-
calidad, ya que han sido declara-
dos de interés turístico.

Hemos puesto en marcha el
Programa ‘Conoce tu Comarca’
que tiene como objetivo primordial
que los usuarios del Centro co-
nozcan los pueblos de su comar-
ca, su historia, sus monumentos,
su cultura y sus tradiciones, sien-
do los guías de dicha visita aque-
llos usuarios que residen en la lo-
calidad. Estas personas con dis-
capacidad intelectual sirven de ne-
xo y conexión con los habitantes
de las localidades,  a los cuales
desde estas líneas,  queremos
agradecer la hospitalidad recibida
en los dos municipios que hasta
la fecha hemos visitado.   En el
mes de mayo, concretamente el
día 15 y coincidiendo con la festi-
vidad de San Isidro visitamos Agu-
do. Agradecemos al Ayuntamien-
to de la localidad y al alcalde, Ra-
fael Muñoz, y la Corporación Mu-
nicipal las facilidades dispuestas
para nuestra visita, así como la
disposición de las actividades para
nuestra participación activa en la

Romería. El pasado 8 de julio visi-
tamos Guadalmez, en dónde no
nos sentimos forasteros. Agrade-
cemos a la familia Vélez-Manzana-
res, a Domingo Pimentel, a todas
las mujeres de la Quesería ‘Virgen
de los Llanos’ y al personal de la
Piscina Municipal, por enseñarnos
tanto en tan poco tiempo y con
tanto cariño.

No sólo hemos visitado, tam-
bién hemos sido anfitriones en las
visitas realizadas por los Institutos
de nuestra localidad: IES Mercu-
rio y IES Pablo Ruiz Picasso. Tam-
bién nos Jesús Nazareno hacién-
donos partícipes de su Semana
Cultural. Además fuimos visitados
por unos compañeros con los cua-
les tenemos una estrecha relación:
C.O. Rogelio Sánchez Ruiz de
Campo de Criptana, los cuales vi-
nieron a ver nuestras minas y a
nosotros.

En este año, también hemos
estado presentes en el Mercado
Medieval, organizado por el Ayun-
tamiento de Almadén y que se ce-
lebró del 30 al 3 de mayo.  Allí ex-
pusimos y pusimos a la venta to-
dos los productos que elaboramos
diariamente en nuestros talleres
del Centro Ocupacional.

En cuanto a salidas lúdicas
y de ocio, este año nos hemos
trasladado a Chiclana de la Fron-
tera (Cádiz) a pasar unos días en
la playa, concretamente del 15 al
19 de junio, ocasión que hemos

aprovechado para compartir y es-
trechar amistades con el C.O. Ro-
gelio Sánchez Ruiz, al coincidir en
lugar y fecha de actividad.

Complementamos nuestra
participación con las actividades
deportivas que llevamos a cabo
tanto dentro como fuera de nues-
tra localidad. Tenemos una escue-
la deportiva de Tenis de Mesa, par-
ticipamos en petanca como socios
del Club de la localidad, practica-
mos senderismo con otras asocia-
ciones, etcétera.

Pero donde recogemos
nuestros grandes frutos es en los

campeonatos que participamos.
Así este año el 18 y 19 de Abril
participamos en el Campeonato de
Tenis de Mesa, en Guadalajara, or-
ganizado por FECAM; el 30 de abril
en el Campeonato deportivo en
Ciudad Real, organizado por La-
borvalía; el 9 y 10 de Mayo en el
Campeonato Regional de Atletis-
mo, en Ciudad Real, organizado
por FECAM; del 4 al 7 de junio en
el Campeonato de España de Atle-
tismo, nuestra representación en
la Selección de Castilla La Mancha
fue María Victoria Montes Avilero,
quién obtuvo la medalla de plata

en lanzamiento de peso; y por úl-
timo participamos el pasado 2 de
julio en la Convivencia Deportiva
organizada por Laborvalía en la
Dehesa Boyal, Puertollano.

Todo por la integración
Todas estas actividades es-

tán pensadas y organizadas con
el fin de promover la integración
de las personas con discapacidad,
demostrando una vez más que
querer es poder. Nuestro poder ra-
dica en las ganas de superación
diaria de las personas que integran
el CADI Xabeca.

Redacción

Doscientas personas de 12
municipios de la provincia realiza-
ron el pasado 29 de septiembre en
Almadén minera unas jornadas de
formación de voluntariado donde
han puesto de manifiesto el tra-
bajo que desde hace años la Aso-
ciación Unión Democrática de Pen-
sionistas (UDP) de la localidad ciu-
dadrealeña está desempeñando a
través del programa nacional de
Voluntariado Social.

Al encuentro asistió el alcal-
de del municipio, Emilio García
Guisado, y el presidente regional
de la Unión Democrática de Pen-
sionistas, Ramón Munera, quie-
nes destacaron que el objetivo de
este servicio es acompañar y ayu-
dar a personas mayores que tie-
nen problemas de salud, relación
o soledad a través de voluntarios,
que por lo general son personas

mayores “que dedican parte de su
tiempo libre a la labor altruista de
asistir a otras personas que lo ne-
cesitan”.

Precisamente, el Consistorio
viene colaborando de manera con-
tinua con esta asociación a través
de diversos programas que se des-
arrollan desde hace años en la lo-
calidad como el teléfono del ma-
yor o el teléfono de asistencia y
colaboración al colectivo.

Pionero en la provincia
Munera ha señalado que el

voluntariado de la Unión Demo-
crática de Pensionistas en Alma-
dén es pionero en la provincia,
además de uno de los más nume-
rosos de la región, ya que en es-
tos momentos ofrecen asistencia a
domicilio a más de un centenar
de personas que atienden a otras
tantas en sus casas o en las cua-
tro residencias de la localidad.

De ahí que Munera haya re-
cordado que el objetivo de las jor-
nadas es facilitar a los voluntarios
una serie de recursos que ayuden
a mejorar su tarea solidaria y des-
interesada a través de formación,
reflexión y trabajo en común.

El mayor problema más ge-
neralizado entre los mayores es la
soledad, y este grupo de volunta-
rios se encarga de visitar a estas
personas y compartir con ellos un
tiempo de charla y amenizarles
esas largas horas que pasan, en
algunos casos, encerrados en sus
casas.

Por su parte, el alcalde de
Almadén, Emilio García, y el con-
cejal, de Bienestar Social, Ismael
Mansilla, alabaron el trabajo de los
voluntarios almadenenses que
desarrollan este “programa solida-
rio con nuestros mayores” y les
animaron a seguir desarrollándolo
“con el altruismo y dedicación que

UDP celebró sus jornadas sobre
formación de voluntariado

lo lleváis haciendo en Almadén en
los últimos años”.

Entre estos proyectos que se
hacen en la localidad del mercurio,
el primer edil, Emilio García Gui-
sado, destacó la  puesta en mar-
cha de un protocolo de colabora-
ción en la promoción del volunta-
riado social, la realización de ac-
ciones de apoyo social mediante
voluntarios en diversos proyectos
municipales y la puesta en marcha

del Teléfono de Atención a las per-
sonas mayores “o teléfono del ma-
yor”.

Por otro lado, el pasado día
9 de octubre en Ciudad Real y el
16 en Albacete los miembros de
la Unión Democrática de Pensio-
nistas tuvieron sus ‘Días Grandes’
al organizar sendos encuentros re-
gionales donde asistirán más de
un millar de voluntarios a cada
uno de ellos.
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Miguel Ángel Daza Osorio, artesano lamparero residente en Madrid y nacido en Almadén

«Le devuelvo la vida a las cosas»
Diego Rodríguez

Almadenense de nacimiento
y de corazón aunque residente en
Madrid desde veinte días después
de nacer, Miguel Ángel Daza Oso-
rio se ha convertido en la única
persona de España y posiblemen-
te del mundo en diseñar y repa-
rar lámparas utilizando el engar-
ce del siglo XVIII, una técnica úni-
ca que impide que la lámpara se
deshaga al limpiarla o simple-
mente al moverla. Amante de la
ópera y del arte en general, Daza
posee una tienda en la madrileña
calle de Santa Isabel (teléfono
915 391 532 y página web
‘www.miguelangeldaza.com’),
muy cerca del Museo Reina So-
fía, en la que pasa incontables ho-
ras trabajando con lámparas de
cristal. Todo un lujo hoy día en un
mundo en el que no es fácil dedi-
carse a la artesanía y vivir de ella.
Como el propio Daza reconoce,
“soy una persona muy apasiona-
da que disfruta con su trabajo, so-
bre todo cuando veo que en mi
tienda puedo acercar el lujo a to-
do el mundo que lo busque”.

¿Qué es para usted ser un
maestro o artesano lampare-
ro?

No me gusta llamarme
maestro, sino aprendiz, porque
siempre estoy aprendiendo. Pre-
fiero considerarme artesano lam-
parero. Para mí, ser un artesano
lamparero significa una sola cosa:
dar vida a algo que no lo tiene.
Cuando me traen una caja con una
antigua lámpara desmontada, una
montaña inerte y sin vida, mi gran
reto es darle vida a ello. Y, por otro
lado, cuando me traen una lám-
para antigua para restaurar, tam-
bién le doy vida a ese objeto. Me
parece un gran privilegio trabajar
en esto.

¿Cómo se sabe cuando algo
‘tiene vida’?

Pues cuando se ha vivido.
Por ejemplo, un juguete tiene vida
cuando un niño ha jugado con él.
Tener vida no significa ser más bo-
nito o más feo, sino que ha sido
usado por alguien que le ha dado
vida. Hace poco estuve en una ga-
lería privada que no se abre al pú-
blico y a mí se me caía el alma a
los pies cuando pasaba por esas
salas que se iluminaban a mi pa-
so. Yo disfruto con todo ello por-
que a esos objetos que parecen
inertes se les puede dar vida ha-
ciéndolos tuyos o disfrutando sim-
plemente viéndolos.

No sólo se dedica al diseño de
lámparas, sino que además se
dedica a su restauración.

Efectivamente. Además, la
restauración es algo que me agra-
da mucho. Depende del momento

del día, me apetece más restau-
rar que diseñar. Aunque cuando
tengo la musa cerca disfruto con
el diseño. Cuando alguien me trae
una lámpara vieja que no sabe
qué hacer, yo me lo planteo como
un reto. Es como devolverle la vi-
da a estos objetos. Como una per-
sona que se congela y al cabo de
los años o siglos lo descongelan.

¿Cómo comenzó en este tra-
bajo?

Pues empecé de casualidad.
Yo estoy montado en la barca de
la vida y me dejo llevar por la co-
rriente. Yo trabajaba en una ofici-
na en algo que no me gustaba y
decidí dejar ese trabajo. Mientras
tanto me dedicaba a comprar an-
tigüedades para decorar la casa
que me había comprado. Así, la
persona que me vendía antigüe-
dades me enseñó en dos tardes a
hacer el engarce del siglo XVIII
con el que yo trabajo. El resto es
una parte que yo le he puesto de
mi cosecha. Mi inspiración para di-
señar lámparas es la ópera. Ade-
más, yo me inspiro con cualquier
visita a museos, casas antiguas,
etcétera.

Vivió muy poco tiempo en Al-
madén, pero sigue teniendo
contacto constante con el mu-
nicipio.

A los veinte días de nacer
nos fuimos de Almadén. Aún así,
me siento almadenense de naci-
miento y de corazón porque toda
mi familia es de allí. Voy siempre
que puedo y, además, tengo una
casa allí. Me siento muy vinculado
con sus, costumbre, tradiciones y
fiestas. Yo siento a Almadén co-
mo algo de mí.

¿Tiene clientela de Almadén?
Curiosamente de Almadén

no tengo ningún cliente, aunque sí
de varios pueblos de alrededor.
Tengo clientes de toda España y
de otros países, entre ellos Esta-
dos Unidos. De hecho, creo que en
Almadén nadie sabe que yo me
dedico a esto.

¿Cómo ha hecho para logar
que se le conozca tanto en Es-
paña como en el resto de paí-
ses?

Principalmente porque soy la
única persona en este país, y me
atrevería decir que en todo el
mundo, que trabaja este tipo de
engarce que permite que la lám-
para se limpie fácilmente y que
sea casi imposible que se desha-
ga, pues los propios medios de co-
municación, el boca a boca e In-
ternet han contribuido a darme a
conocer. También influye mucho el
hecho de tener mi tienda muy cer-

ca del Museo Reina So-
fía, que permite que
mucha gente conozca
mi tienda.

También influye la
Mención Especial de
la Cámara de Comer-
cio de Madrid a ‘Joven
Valor de la Artesanía
Madrileña’.

También, aunque
he de reconocer que hu-
biese preferido otro tipo
de reconocimiento a mi
labor artesana. Pero
bueno, me siento satis-
fecho y orgulloso por es-
te galardón.

Aunque la afición por
la artesanía lampare-
ra le vino de casuali-
dad, el caso es que en
su familia había va-
rios artesanos, aun-
que de otras mate-
rias.

Pues sí. Uno de
mis abuelos era un guar-
nicionero fabuloso, ade-
más de minero. Hacía
unos trabajos de guarni-
cionería magníficos. Y
mi otro abuelo también
era artesano, además de
administrativo en la em-
presa Minas de Almadén
y Arrayanes S.A. (MAYA-
SA). El caso es que

cuando iba a casa de mis abuelos
yo disfrutaba viendo los trabajos
que hacían. De hecho, me fasci-
naba ver cómo de un trozo de cue-
ro se podía hacer un balón. Ade-
más, a día de hoy sigo usando al-
gunas de las herramientas de mis
abuelos.

¿Le extraña a la gente que va
a su tienda buscando un arte-
sano encontrarse a una per-
sona joven? 

Le extraña mucho. Recuerdo
una mujer que me confesó que ve-
nía a mi tienda con mucha urgen-
cia porque pensaban que yo era
una persona muy mayor a punto
de morir. A la gente no le cuadra
que alguien joven pueda dedicar-
se a esto. Quizás en el imaginario
colectivo asociamos la palabra ar-
tesano a personas mayores.

¿Qué es lo que más le gusta de
su trabajo?

Pues me gusta absoluta-
mente todo. Lo disfruto todo. Qui-
zás pueda decir lo que menos me
gusta, que es cuanto tengo que
hacer las conexiones eléctricas de
las lámparas. Es lo que menos me
gusta, pero en general me gusta
todo. Me relajo cuando lavo uno
a uno todos los cristales de la lám-
para y disfruto engarzándolos uno
a uno. Por decir algo, creo que lo

que más me gusta de mi trabajo
es el resultado final. Aunque como
es normal, uno evoluciona y con-
sidera que trabajos que hice hace
unos años ahora los haría de otra
manera. Pero respeto lo que está
hecho.

¿Es el artesano una especie en
peligro de extinción?

Efectivamente. Los artesa-
nos no recibimos ningún tipo de
ayudas. Lo único que te entregan
es un carné que dice que eres ar-
tesano; pero eso no sirve para na-
da. Yo tengo la gran suerte de lle-
var varios años dedicado a esto y
me va muy bien. Yo no pido ayu-
das económicas, pero sí un poco
de ayuda a la hora de montar ne-
gocios de este tipo.

¿Es difícil ser artesano en ple-
no siglo XXI en un mundo tan
globalizado?

Es muy difícil. Es tremenda-
mente difícil. No porque no esté
valorado, que sí lo está, sino por-
que hoy en día es muy complica-
do adquirir el material necesario
para trabajar. En cuanto falla la ca-
dena es difícil trabajar.

¿Qué tipo de clientela regenta
su tienda?

Pues desde la alta nobleza e,
incluso, la realeza, hasta la gente
más humilde de barrio. Por mi
tienda pasan personas que vienen
con su chófer y la típica vecina
del quinto. Mi grueso del pelotón
es la gente de a pie. Mi objetivo
cuando abrí este negocio era acer-
car el lujo a todo el mundo. Dis-
fruto pudiendo ofrecer mis lám-
paras a todo tipo de personas, ya
sean ricos o humildes, jóvenes o
mayores, amantes de lo clásico o
de lo moderno, etcétera.

Hasta la Familia Real tiene cre-
aciones suyas.

El Príncipe de Asturias posee
una de mis lámparas en uno de
sus palacetes. Tenemos una deu-
da pendiente: yo le debo el certi-
ficado de autenticidad y él me de-
be una fotografía de la lámpara
colocada. El propio Príncipe quiso
recibirme en audiencia pero yo de-
cliné la invitación porque sé que es
una persona muy ocupada.

Su otra gran afición es la ópe-
ra. ¿Cómo influye ésta en su
trabajo?

Más que afición es una pa-
sión. Mi gran pasión es la ópera,
y desde pequeño me pasaba mu-
chas horas escuchando ópera en
una casa en la que nadie la escu-
chaba. De siempre me ha gusta-
do la música y, en especial, la ópe-
ra. De hecho, la ópera me sirve
de inspiración cuando estoy traba-
jando en el diseño o en la restau-
ración de una lámpara.
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La empresa editora de ‘Azogue’ continua su expansión informativa en el resto de la provincia

Oretania dota al Campo de
Calatrava de un periódico

Redacción

Arropado por el presidente
de la Diputación Provincial de Ciu-
dad Real, el delegado provincial de
Agricultura y Desarrollo Rural y
responsables de la Asociación pa-
ra el Desarrollo del Campo de Ca-
latrava y la Mancomunidad de
nombre y ámbito análogos, el
miércoles 14 de octubre el Grupo
de Comunicación Oretania, con su
director Julio Criado a la cabeza,
presentó en sociedad su nueva ca-
becera periódica dirigida a esta co-
marca.

En el transcurso del acto,
que se desarrolló en el conocido
restaurante Casa Pepe de Carrión
de Calatrava, cuya alcaldesa, Be-
goña Buitrago, hizo las veces de
anfitriona y ante casi un centenar
de representantes de la vida polí-
tica, económica, social y cultural
de este territorio de gran proyec-
ción, hacía su puesta de largo
‘Pueblos del Campo de Calatrava’
que, a partir de ahora, mensual y
gratuitamente llegará a todos y ca-
da uno de los domicilios de las
quince poblaciones de la zona.

“Conciencia comarcal”
El denominador común de

las intervenciones respectivas de
Nemesio de Lara, Francisco Chico
o Román Rivero fue el hecho de
que este nuevo medio de comuni-
cación tendrá el valor destacable
de contribuir a potenciar la “con-
ciencia comarcal” que viene pro-
moviendo el Grupo de Acción Lo-
cal del Campo de Calatrava desde
hace nueve años y que, a partir de
ahora, quedará plasmada en un
periódico informativo que acerca-
rá a todos los vecinos aquellas
cuestiones de interés que suceden
en su propio municipio y en los
de su entorno.

Más específicamente, el pre-
sidente De Lara saludó cordial-
mente el ejercicio de democracia
que supone la aparición de esta
nueva cabecera, asegurando que
este hecho “huele a libertad en
un contexto profuso de medios de
comunicación como el actual”. Asi-
mismo, recordó que la amplia tra-
yectoria del Grupo de Comunica-
ción Oretania en materia de pren-
sa local en la provincia, garantiza
el carácter “constructivo, comuni-
cacional y preciso” del proyecto,
felicitando también al editor por
mantener líneas editoriales que
huyen de las provocaciones y de lo
estrafalario.

Por su parte, el delegado
Chico, que calificó de “muy inte-
resante” la labor comunicativa del
Grupo Oretania, entiende que la
aparición de este medio comar-
cal, coincidiendo en el tiempo con
el nuevo periodo de financiación
de proyectos de desarrollo rural,
es un oportunidad de “miel sobre
hojuelas” para el Campo de Cala-
trava. Y aprovechó su presencia
para reiterar su apoyo a iniciati-
vas de este territorio como el que
sirve de argumento de apertura de
este primer número de ‘Pueblos
del Campo de Calatrava’, como es
la próxima puesta en marcha de
una denominación de origen para

la berenjena cruda, iniciativa que
fue también referencia durante la
intervención del presidente de la
Diputación.

Román Rivero, que preside
la Asociación del Campo de Cala-
trava, entidad que apoya esta ini-
ciativa de comunicación merced a
un convenio firmado recientemen-
te con el Grupo Oretania, reiteró
este compromiso porque el nuevo
periódico comarcal “es una herra-
mienta de intercambio informativo
que es fundamental para quienes
trabajamos por el bienestar de los
ciudadanos”. Y precisó el también
alcalde de Miguelturra que “el
Campo de Calatrava está vivo y
se mueve”, de ahí la necesidad de
poder disponer de un elemento de
comunicación capaz de llegar a to-
dos los hogares.

Julio Criado, responsable del
Grupo de Comunicación, expresó
su agradecimiento personal y pro-
fesional hacia “todas aquellas per-
sonas que vienen creyendo desde
hace diez años en nuestro proyec-
to de información local”, algo que
no es del todo desconocido en el
Campo de Calatrava donde suce-
sivamente han ido apareciendo
hasta cuatro cabeceras, íntegra-
mente locales, en otras tantas po-
blaciones. El editor y director de
‘Pueblos de Campo de Calatrava’
invitó a entidades públicas y em-
presas privadas a hacer uso de
“esta potente herramienta de co-
municación, capaz de hacer llegar
a todos los rincones de la comar-
ca”.

Criado, que se calificó como
“calatravo” por ser calzadeño, re-
cordó asimismo que esa asentada
base de cabeceras locales, unida a
la primera experiencia que realizó
el Grupo Oretania en el Valle de Al-
cudia y Sierra Madrona hace aho-
ra un año, impulsaron esta nueva
iniciativa aun a pesar de los ries-
gos de la actual época de crisis. De
ahí que agradeciera los apoyos ya
recibidos y todos aquellos que es-
tán por venir.

Paralelamente al desarrollo
del acto, el primer número de
‘Pueblos del Campo de Calatrava’
iniciaba el reparto domiciliario y
gratuito de sus más de 20.000
ejemplares. Lo ha hecho en la lo-
calidad de Miguelturra, pero pau-
latinamente se extenderá al resto
de poblaciones: Aldea del Rey, Al-
magro, Ballesteros de Calatrava,
Bolaños de Calatrava, Calzada de
Calatrava, Cañada de Calatrava,
Carrión de Calatrava, Granátula de
Calatrava, Moral de Calatrava, Po-
zuelo de Calatrava, Torralba de Ca-
latrava, Valenzuela de Calatrava,
Villanueva de San Carlos y Villar
del Pozo.
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Redacción

El pasado día 8 de sep-
tiembre, a las 18.30 horas, en el
Real Hospital de Mineros de San
Rafael, se realizó la presenta-
ción del libro ‘Las Minas de Al-
madén, historia reciente’.

Escrito por F. Javier Ca-
rrasco Milara, último director de
la Mina de Almadén, en el libro
se detallan los últimos años de
extracción de mineral, de trata-
miento metalúrgico, el diseño y
la ejecución de los planos de re-
habilitación y adaptación para
transformar las instalaciones en
el Parque Minero de Almadén
y, finalmente, su candidatura
ante la UNESCO como Patrimo-
nio de la Humanidad.

Carrasco
Milara publica
un libro sobre
la Mina

El Festival Regional de Cine de Ciudad Real designó al almadense como ‘Mejor Director Joven’

El cine regional premia al
joven director Chico Pereira

Redacción

El director del Instituto de
la Juventud, Javier Gallego, ha
mostrado el apoyo del Gobierno
Regional a la creatividad y las cre-
aciones cinematográficas de los jó-
venes de Castilla-La Mancha que
han participado durante toda la
semana en el I Festival Regional
de Cine de Ciudad Real ya que
“aportan mucho a nuestra socie-
dad”.

Así lo ha indicado en la gala
de clausura, que ha tenido lugar
en el Teatro Municipal Quijano de
Ciudad Real, en la que se entre-
garon los premios a los ganado-
res de esta primera edición, que
ha sido un éxito de convocatoria.
El director del Instituto ha entre-
gado el premio al Mejor Director
Joven, que ha recaído en Chico Pe-
reira, de Almadén que ha conse-
guido un trofeo y un premio de
1.200 euros.

Gallego ha resaltado la im-
portancia de que “podamos apo-
yar a los jóvenes creadores y a
todos aquellos que tienen iniciati-
vas y proyectos que puedan me-
jorar esta sociedad en la que vivi-
mos”.

El Instituto de la Juventud, a
través del programa Iniciativa Ju-
venil, ha destacado, apoya a las
asociaciones juveniles que, como
la que organiza este Festival, se
dedican a trabajar por mejorar el
porvenir de los jóvenes de la Re-
gión.

El Festival, que se ha des-
arrollado desde el pasado día 23
en distintos escenarios y se ha di-
rigido a cineastas de Castilla-La
Mancha, ha incluido diversas sec-

ciones, como los cortometrajes de
autores de Ciudad Real, los docu-
mentales, los talleres de cine y los
coloquios, la exposición fotográfi-
ca ‘Rodajes en Fotografía’, y la pro-
yección de largometrajes dentro y
fuera de concurso.

Premios
El Festival de Cine de Ciudad

Real ha concedido premio al Mejor
Cortometraje Provincial, valorado
en 2.000 euros, para el ciudadre-
aleño Daniel Chamorro, por ‘Ca-
tharsis’. Asimismo, el premio al
Mejor Largometraje Provincial, va-

lorado en 3.000 euros, fue para
José Luis Margotón, por su obra
‘Ensayo General’ y el premio al Me-
jor Director Joven, que entregó el
director del Instituto de la Juven-
tud, Javier Gallego, fue para el jo-
ven almadenense Chico Pereira,
que obtuvo 1.200 euros de pre-
mio.

El premio a la Mejor Obra de
la UCLM, dotado de 1.200 euros,
fue para el conquense Vicente
Abán, por su documental ‘Existen-
cia: crónica de un pueblo’; y por
último, el premio al Mejor Guión,
con 400 euros de premio, lo com-

partieron ‘L’ultima opportunità’, de
la directora de Membrilla Marina
Seresesky y ‘Los hijos de los pas-
tores’, del albaceteño Luis Alfaro.

El público también ha podi-
do otorgar uno de los premios, a
través de las votaciones en cada
una de las proyecciones. Esta
mención especial, sin dotación
económica, ha constado de un tro-
feo, un zoótropo –icono que re-
presenta el Festival– realizado por
el artista Pablo Rivera, que ha re-
caído en Miguel Ángel Carrión, por
su película ‘Las Crónicas de San-
gre-El despertar’.

JC
C

M
JC

C
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Redacción

Miembros del Comité de se-
guimiento del expediente que pro-
mueve la ruta intercontinental ‘Bi-
nomio mercurio-plata’ a Patrimo-
nio de la Humanidad han celebra-
do una reunión en Madrid, en la
que han analizado la “más que po-
sible nominación” de esta candi-
datura el próximo año.

La candidatura en la que las
minas de Almadén optaban a ser
Patrimonio Mundial dentro del Ca-
mino Real Intercontinental en un
proyecto compartido con Eslovenia
y México no obtuvo, el pasado 27
de junio, el suficiente apoyo del
Comité de la Unesco, que, no obs-
tante, aceptó que pudiera presen-
tarse otro año.

Esta propuesta transnacional
aspira a poner en valor esa ruta
creada por el Imperio español en
el siglo XVI y que unía las minas

de mercurio de Idrija (Eslovenia) y
Almadén con las de plata de San
Luis de Potosí (México).

Asistentes a la reunión
A la reunión, celebrada el

pasado 23 de septiembre en la se-
de oficial del Ministerio de Cultura,
en Madrid, asistieron por parte es-
pañola el alcalde de Almadén,
Emilio García Guisado; el presi-
dente de Mayasa, Eduardo Martí-
nez, miembros del Gobierno de
Castilla-La Mancha y de ICOMOS
España y representantes de Eslo-
venia y México.

Según ha declarado el re-
presentante del Comité de Segui-

miento español, Luis Mansilla, to-
dos coincidieron en que esta can-
didatura “tiene ya un largo reco-
rrido hecho y, sin duda, tiene mu-
chas papeletas para conseguir ser
declarada patrimonio mundial”.

En la reunión se pusieron de
manifiesto las recomendaciones a
seguir por la candidatura que hizo
el pasado junio del Comité de Pa-
trimonio Mundial “y que ya hemos
adoptado en más de un 80 por
ciento”, ha puntualizado Mansilla.

En este sentido ha recorda-
do que la candidatura “flojeó” por
parte de la delegación mexicana,
“que ha trabajado durante todo el
verano haciendo trabajos técnicos

y de investigación complementaria
desde el punto de vista minero”
para corregir los errores detecta-
dos y que, a día de hoy, “están
prácticamente resueltos”.

Descontaminación del Metal
En el caso de Idrija y Alma-

dén, la Unesco les ha recomenda-
do que aclaren las cuestiones de
recuperación medioambiental de
las zonas mineras del mercurio, un
asunto ya resuelto, ha aclarado
Mansilla, con la próxima puesta en
marcha en Almadén del Instituto
de Descontaminación del Metal.

Mansilla ha vaticinado que,
“en dos meses”, todas las suge-

Almadén y sus Minas volverán a
optar a Patrimonio de la Unesco

rencias hechas por la UNESCO a la
candidatura “estarán completa-
mente resueltas y añadidas al ex-
pediente original”, además de
otras complementarias que las de-
legaciones añadirán “para reforzar
aún más la candidatura a Patri-
monio de la Humanidad”.

En ese sentido todas las par-
tes han acordado volver a reunir-
se el próximo mes de octubre pa-
ra evaluar los adelantos del expe-
diente, que “estarán concluidos en
noviembre para poder presentar el
expediente a comienzos de enero
de 2010”.

La decisión final para que Al-
madén y sus minas de mercurio en
esta ruta transoceánica se con-
vierta en Patrimonio de la Huma-
nidad se conocerá en junio de
2010, en la reunión que manten-
drá el Comité de Patrimonio Mun-
dial de la Unesco en Brasilia, la ca-
pital de Brasil.

Redacción

La primera experiencia de
teatro en las noches estivales
en la Plaza de Toros, que fue
puesta en marcha por el Ayun-
tamiento el pasado mes de
agosto, tuvo una masiva acogi-
da y, por ello, se tiene inten-
ción de mantener para edicio-
nes sucesivas.

Entre los días 10 y 14 de
agosto, el I Festival de Teatro,
se ofrecieron hasta cinco repre-
sentaciones, a cabo por la Com-
pañía de Teatro Benavente: ‘Los
árboles mueren de pie’, ‘Que se
deja usted el paraguas’, ‘Eran
tres, u gitano y un marqués’,
‘Trampa para un hombre solo’
y ‘Soy un sinvergüenza’.

El I Festival de
Teatro estival
tuvo una grata
acogida
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Se desarrollaron en el Real Hospital de Mineros de Almadén del 9 al 11 de septiembre

Las ‘Jornadas Agustín de
Betancourt’ encandilaron

Redacción

En el Real Hospital de Mine-
ros de Almadén se ha celebrado
del 9 al 11 de septiembre las ‘Jor-
nadas Agustín de Betancourt’, de-
dicadas al ilustre ingeniero cana-
rio. El ‘sabio ilustrado’, como se le
llamaba, estuvo en Almadén en
1783, enviado por Floridablanca,
ministro de Carlos III para reali-
zar un informe sobre la explota-
ción de la Mina.

Las Jornadas fueron inaugu-
radas oficialmente por el presi-
dente de la Fundación Almadén-
Francisco Javier de Villegas,
Eduardo Martínez López, quien
destacó la trayectoria internacional
de Betancourt, quien realizó im-
portantes trabajos científicos y
obras civiles en España, Francia,
Inglaterra y Rusia. 

La conferencia inaugural,
‘Agustín de Betancourt, una visión
general’, fue pronunciada por el
profesor Amílcar Martín Medina. A
continuación se presentó la pri-
mera ponencia, ‘Infancia y juven-
tud de Betancourt en Canarias’,
por Juan Cullen, depositario del ar-
chivo de la familia Betancourt. La
segunda ponencia, ‘La obra de Be-
tancourt en España’, correspondió
al ingeniero de caminos Fernando
Saenz Ridruejo, presidente de la
comisión asesora de la Fundación
Juanelo Turriano. La tercera po-
nencia corrió a cargo de Luis Man-
silla Plaza, director de la Escuela
Universitaria Politécnica de Alma-
dén, quien presentó ‘Betancourt
en Almadén’. La cuarta ponencia
fue dictada por el ingeniero de ca-
minos Julio Muñoz Bravo, que di-
sertó sobre ‘Algunos trabajos de
Betancourt en España y los man-
datarios que los encargaron: Lor-

ca, Soto de Roma, Cevallos, Godoy
y Floridablanca’.

El día se completó con la vi-
sita al Museo del Minero y al Ar-
chivo Histórico de las Minas de Al-
madén. 

El jueves, 10 de septiembre
se dedicó a visitar el Parque Mi-
nero de Almadén, haciendo espe-
cial hincapié en aquellos sitios re-
feridos en los manuscritos de Be-
tancourt (labores subterráneas,

hornos de aludeles, almacén de
azogue, etcétera). Por la tarde se
realizó una excursión a las minas
de Almadenejos, donde también
Betancourt realizó algunas innova-
ciones técnicas. 

El viernes, 11 de septiembre,
último día de las jornadas, co-
menzó con la presentación de la
quinta ponencia, ‘La estancia de
Betancourt en París’, presentada
por el doctor Patrice Bret, respon-
sable científico del Departamento
de Historia del centro de Altos Es-
tudios de Armamento de Francia
y del Centro Alesandre Koyré de
Investigación Histórica de las Cien-
cias y las Técnicas, con sede en
París. A continuación, el profesor
Peter M. Jones, de la Universidad
de Birmingham, presentó la sexta
ponencia, ‘Agustín de Betancourt y
la búsqueda del conocimiento en
Gran Bretaña, 1788-1804’. La sép-
tima y última ponencia, ‘La huella
de Agustín de Betancourt en Ru-
sia’, corrió a cargo del profesor
Dmitry Nikolsky, de la Universidad
Estatal de Vías de Comunicación
de San Petersburgo.

Acto de clausura
La clausura de las jornadas

corrió a cargo de Desirée Hernán-
dez Hormiga, quien presentó su
documental ‘Agustín de Betancourt
y Molina (Tenerife, 1759-San Pe-
tersburgo, 1824)’. Por la tarde, los
congresistas visitaron el Museo de
la Escuela Universitaria Politécnica
de Almadén y el centro de Inter-
pretación de los Forzados. 

Coincidiendo con estas Jor-
nadas, la Fundación Almadén ha
presentado la edición facsímil de
las ‘Memorias de las Reales Minas
del Almadén, 1783’, de Agustín de
Betancourt y Molina.

Ingeniero
tinerfeño
de visita

por encargo
ministerial

Agustín de Betancourt tiene
una interesante relación

con las minas de mercurio de
Almadén, que se inició con el
encargo que, en 1783, le hizo
Floridablanca, ministro de
Carlos III, para que se trasla-
dara a esta localidad ciuda-
drealeña con el fin de realizar
un informe sobre su estado y
funcionamiento. Lo sorprende
de este encargo es que Agus-
tín de Betancourt había termi-
nado sus estudios en los Rea-
les Estudios de San Isidro, po-
co tiempo antes, y éste fue el
primer trabajo profesional que
recibía, cuando contaba 25
años de edad, lo que eviden-
cia el extraordinario bagaje de
sus conocimientos técnicos re-
cién adquiridos en las aulas.
Según recoge el blog ‘Tertulia
Villera’ a este respecto, entre
los documentos que obran en
el archivo familiar existe una
narración autógrafa en el que
plasma su viaje hasta Alma-
dén y que comienza en Aran-
juez el 24 de junio de 1783,
describiendo todos los lugares
que encuentra en el camino.
En las minas de mercurio per-
manece un mes y con las no-
tas que toma, ejecuta tres
memorias; la última de las
cuales está fechada en Madrid
el 15 de noviembre de 1783.
Agustín de Betancourt y Moli-
na (Puerto de la Cruz, Teneri-
fe, España, 1758- San Peters-
burgo, 1824) fue uno de los
ingenieros más prestigiosos
de Europa. Creó en 1802 la
Escuela Oficial del Cuerpo de
Ingenieros de Caminos.
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Vicente Barrera
denuncia al
empresario
que provocó la
huelga taurina

Redacción

El empresario que causó
la huelga de los profesionales
del toreo en la temporada que
acaba de finalizar y que dejó las
celebraciones patronales de Al-
madén de este año sin festejos
acaba de recibir la primera de-
manda judicial de parte de un
diestro.

Vicente Barrera ha sido el
primero el romper la actitud que
mantenían los profesionales en
contra de los ayuntamientos
que habían confiado la organi-
zación de sus carteles al em-
presario andaluz Francisco Ro-
mero Leal. Además, el deman-
dante ha actuado a través de
la Asociación de Matadores de
Toros, Novilleros, Rejoneadores
y Apoderados, PROTAUNI, una
de las organizaciones que apo-
yaron el paro del sector. Así lo
hacía público el 24 de noviem-
bre el abogado de dicha enti-
dad, Joaquín Moeckel, que fue
quien presentó en nombre de
Barrera la demanda en un juz-
gado de instrucción de Sevilla. 

"Acudimos tarde y ade-
más sabemos que el proceso ju-
dicial será lento, pero no cabe
duda que resultará eficaz. Va-
mos a tratar de sentar un pre-
cedente en el ámbito taurino",
explicó Moeckel. Los pasos a se-
guir, según el letrado de PRO-
TAUNI, serán "primero actuar
contra el demandado a través
de sus sociedades, Toros Sierra
Norte, S.L. y Toros Imperial,
S.L., y en caso de insolvencia o
ausencia de bienes reclamar a
los propietarios de las plazas
donde ejerció. Al contrario de lo
que ha venido haciendo la Co-
misión de Seguimiento, Vigilan-
cia y Control del Convenio Co-
lectivo Nacional Taurino".

Julio César Sánchez, crítico taurino del diario provincial Lanza, habló sobre las ganaderías

Los Amigos de la Plaza
premiaron a sus mecenas

Redacción

El 14 de noviembre, la Aso-
ciación de Amigos de la Plaza de
Toros de Almadén celebró una de
sus jornadas con actos taurinos.
En esta ocasión, debido a la no ce-
lebración de festejos taurinos en
su precioso coso hexagonal, los
premios que cada año concede es-
ta asociación taurina recayeron en
varias de las firmas comerciales
que han venido colaborando al fo-
mento de la Fiesta en la ciudad.

La citada entrega de premios
tuvo lugar una vez concluida la ce-
na de hermandad celebrada en el
restaurante El Asador, que fue,
precisamente, uno de los estable-
cimientos reconocidos con un pre-
mio, recogiendo el galardón su re-
presentante, Diego Núñez García. 

También recibieron un reco-
nocimiento público los hermanos
Vieco.

No faltaron, como no podía
ser de otra manera en esta cita,
las palabras de pesar por la no
celebración de festejos taurinos en
Almadén durante 2009, después
del esfuerzo llevado a cabo por es-
ta asociación y otras entidades de
Almadén durante varios años pa-
ra volver a poner en funciona-
miento uno de los inmuebles in-
signia de esta localidad tan nece-
sitada de promoción.

Conferencia
Como prólogo a esta cena y

a la posterior entrega de premios
se celebró una conferencia sobre
las ‘Ganaderías de Lidia’ en la pro-
vincia de Ciudad Real, la cual co-
rrió a cargo del crítico taurino del
diario Lanza, Julio César Sánchez,
autor del libro del mismo título pu-
blicado por la Biblioteca de Auto-
res Manchegos en 2008.
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Redacción

Tras la congelación experi-
mentada en el número de visitan-
tes a Almadén, al igual que el res-
to de la provincia durante la tem-
porada veraniega y fundamental-
mente debido a la importante cri-
sis económica que atravesamos, el
mes de septiembre ha marcado el
inicio de la recupe-
ración mejo-
rando notable-
mente el nu-
mero de visi-
tantes realiza-
dos a esta co-
marca.

S e g ú n
los datos apor-
tados por la
Oficina de Tu-
rismo de la Co-
marca de Al-
madén y los
ofrecidos por el
Instituto de
Promoción Tu-
rística de Castilla
la Mancha (IPT), el numero de
consultas realizadas en los meses
de septiembre y octubre ha dupli-
cado el numero de las realizadas
en los meses de junio, julio y agos-
to, lo que demuestra el claro in-
cremento producido.

Por comunidades autóno-
mas, continua siendo la madrile-

ña la que sigue aportando un ma-
yor numero de visitantes a la Co-
marca, seguida de la andaluza y
los propios castellano-manchegos,
especialmente significativo es el
número de visitantes que se acer-
can a conocernos desde la capital
y desde Puertollano.

Si bien continúa siendo ma-
yoritario el colectivo de turistas

que realizan visitas
de un día a la
localidad, prin-
cipalmente co-
legios y asocia-
ciones, se ha
apreciado un
aumento de vi-
sitantes que re-
alizan al menos
una o dos per-
noctaciones en
establecimien-
tos de la zona,
principalmente
los fines de se-
mana y los
puentes, en al-

guno de los cuales
el Parque Minero ha tenido que
colgar el cartel de completos. 

Entre las consultas realiza-
das la mayor parte están referi-
das al Parque Minero de Almadén,
aunque se está apreciando un au-
mento de las consultas referidas
a turismo activo, rutas de sende-
rismo y bicicleta principalmente.

Buenos datos para la comarca de Almadén

El número
de turistas
repuntó en
septiembre

La mayoría de 
las consultas se 

refieren al Parque 
Minero, aunque 
aumentan las 

relativas a turismo 
activo y rutas de 
senderismo y en 

bicicleta

El Parque Minero de Almadén recibió a finales
del pasado mes de octubre a su visitante nú-

mero 50.000, llegado tras los más de tres años
transcurridos desde la apertura de este enclave
turístico. Fue con motivo de la festividad de la
Virgen de la
Mina (8 de
septiembre)
de 2006,
cuando en las
jornadas de
puertas abier-
tas, se regis-
traron las pri-
meras 3.000
visitas al inte-
rior de la mina
en apenas dos
semanas. A
partir de esa
fecha, se ini-
ciaron las visi-
tas de forma
regular, a pe-
sar de que las
obras de los
edificios exteriores no finalizaron hasta enero de
2008, fecha en la que se inauguró oficialmente el
Parque Minero. Éste, desde entonces, se ha con-
vertido en este tiempo en un referente cultural y
turístico de la provincia y de Castilla-La Mancha.

Perfil de los visitantes
El perfil de los visitantes ha sido variado

durante todo este periodo, con un 35 por ciento
de visitantes familiares, un 20 por ciento de gru-

pos escolares y un 17 por ciento de asociaciones,
generalmente
culturales. Un

8 por ciento
de los visitan-
tes pertenecía

a la tercera
edad. Por pro-

cedencia, la
comunidad

que más ha vi-
sitado el Par-

que Minero de
Almadén ha si-

do Castilla-La
Mancha, con

un 57 por
ciento, seguida
de Madrid con

un 16 por
ciento y Anda-

lucía con un
11 por ciento. Por provincias la lista la encabeza

la de Ciudad Real con casi un 50 por ciento de
los visitantes, seguida de Madrid con el 16 por

ciento, Córdoba con el casi 8 por ciento y Toledo
y Barcelona, con un 5 por ciento cada una.

El Parque Minero recibió 
a su visitante número 50.000
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El gimnasio almadense despunta en otro campeonato internacional

‘Kuro Obi Ni’ logra
siete medallas en
Almuñécar

Redacción

El gimnasio almadenense
Kuro Obi Ni, que ha participado en
el Campeonato Internacional Ken-
po ‘Ciudad de Almuñécar’ de la
WKFA (World Kenpo Family Aso-
ciation), ha logrado tres oros, tres
platas y un bronce con los cinco
competidores que presentó al
evento.

Al torneo ha viajado el res-
ponsable y entrenador del gimna-
sio Manuel Sevillano Navea, con
un grupo formado por 5 competi-
dores con edades comprendidas
entre los nueve y los 33 años en-
tre los que se encontraban ante-
riores campeones de España de
Artes Marciales además de jóvenes
“que han participado por primera
vez en un campeonato internacio-
nal” y donde además han asistido
karatecas de Portugal.

Sevillano ha destacado el ni-
vel exhibido en Granada donde

han participado cerca de 400 lu-
chadores provenientes de varias
comunidades españolas además
de lusos compitiendo en las mo-
dalidades de defensa personal, ka-
tas con armas (Kobudo) y katas
tradicionales.

Los nuevos campeones al-
madenenses en la modalidad de
katas tradicionales son Miguel Gil
de nueve años y César Rodrigo de
13 años además de Raquel Rodri-
go que ha conseguido el oro en la
modalidad femenina de Kobudo
con más de 16 años.

También Raquel Rodrigo y
Juan Carlos Morata han consegui-
do dos platas en katas tradiciona-
les mientras que César Rodrigo lo
ha logrado en defensa personal y
el propio Juan Carlos Morata ha lo-
grado el bronce en Kobudo.

Aunque no es la primera vez
que el gimnasio Kuro Obi Ni se lo-
gra alzar con un importante nú-
mero de medallas en campeona-

tos de este tipo, Manuel Sevillano
ha agradecido el esfuerzo de todos
sus competidores y su lucha para
conseguir “estos magníficos re-
sultados para una comarca como
la de Almadén”.

En ese sentido, el entrena-
dor ha adelantado que ya está tra-
bajando en intentar organizar es-
te campeonato internacional en la
localidad ciudadrealeña “que se
celebraría el 8 de mayo de 2010”
una vez haya realizado el corres-
pondiente proyecto ante la Fede-
ración Internacional de este de-
porte y se logre involucrar a los es-
tamentos y entidades competen-
tes.

Sevillano, que confía en con-
seguir los avales necesarios para
lograr el campeonato, ha dicho
que sería muy importante puesto
que el número de luchadores de
Almadén se incrementaría y se po-
tenciaría aún más este deporte en
la comarca.

Un digno adiós al Estadio ‘El Morconcillo’

Redacción

El 26 de septiembre tuvo lu-
gar el último encuentro de fútbol
que se celebrará en el actual Es-
tadio Municipal de Deportes ‘El
Morconcillo’ de Almadén antes de
su total remodelación.

La despedida no pudo ser
más digna: Partido de fútbol ofi-
cial, de categoría juvenil, entre los
equipos Aglomancha C.D. Alma-
dén (De naranja) y Atlético Tere-
siano (De blanco). El resultado fi-
nal, tras un disputado encuentro,
fue de victoria de los locales por
3 goles a 1.

El campo ya estaba prácti-
camente en obras, pues el pasa-
do 22 de septiembre, con la reti-
rada y demolición de alguno de los
antiguos equipamientos, que da-
tan del año 1945, comenzaron las
obras de ejecución de lo que será
el nuevo campo de deportes ‘El
Morconcillo’ de Almadén, en el que
la Junta de Comunidades de Cas-
tilla-La Mancha y la Diputación
Provincial de Ciudad Real inverti-
rán más de 1,2 millones euros.

Según el concejal de Depor-
tes en el Ayuntamiento de Alma-
dén, Rafael Martín, el nuevo com-
plejo deportivo de la localidad “se-
rá una magnifica instalación acor-
de con el siglo XXI”, que contará
con unas seiscientas butacas de
tribuna, campos de fútbol y fútbol
7, además de zona de entrena-
miento y vestuarios para acoger
hasta cuatro equipos.

Las obras, cuyo período de
terminación están cifradas en me-

nos de diez meses, contando oc-
tubre, harán posible que toda la

zona deportiva de Almadén que-
de integrada, uniendo el Polide-

portivo ‘Príncipe de España’ y el
Pabellón Municipal cubierto.
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